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КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 27.02.2015) 

$1= 
60,71

€1=
68,98

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
26.02.2015) 911,98 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ URALS (THOMSON REUTERS, 
26.02.2015, 19.00 МСК) $61,23 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 13.02.2015) $368,3 МЛРД
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МАРК ШЕЙНБЕРГ

Как заработать 
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Миллиард 
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27 февраля 2015 Пятница No 34 (2051)  WWW.RBC.RUПОЛИТИКА  |  ЭКОНОМИКА  |  ЛЮДИ  |  БИЗНЕС  |  СПОРТ

ФОТО: Corbis outline/All Over Press

ЕЛЕНА МАЛЫШЕВА, 
ДМИТРИЙ КОПТЮБЕНКО, 
АЛЕКСАНДР БИКБОВ

С ноября 2014 года число за-
нятых в теневом секторе эко-
номики России выросло на 
3–4 млн человек, подсчитали 
эксперты ВШЭ и аппарата биз-
нес-омбудсмена. Это связано 
с начавшимися сокращения-
ми в малом бизнесе.

Теневой сектор растет
Теневой сектор экономики Рос-
сии вырастет на фоне кризи-
са, с  ноября 2014 года по фев-
раль 2015 года неформальная 
занятость уже увеличилась до 
17–18 млн человек с примерно 
13–15 млн, подсчитали экспер-
ты ВШЭ и аппарата бизнес-омбу-
дсмена Бориса Титова (расчеты 
они предоставили РБК).

Рост числа занятых в нефор-
мальном секторе (те, кто занят 
в  производстве добавленной 
стоимости в структуре, у кото-
рой отсутствует госрегистрация 
в качестве юридического лица, 
вне зависимости от того, заня-

ты ли они также в формальном 
секторе) фиксируют и в Росстате. 
С января по сентябрь 2014 года 
(более свежих данных нет) в те-
невой экономике стало рабо-
тать на 1,5 млн человек боль-
ше – 14,9 млн.

Это каждый пятый работ-
ник из числа занятого населе-
ния. С учетом тех, кто получает 
зарплаты в  конвертах на офи-
циальной работе, доля может 
быть вдвое выше. Теневая заня-
тость может достигать 40%, гово-
рит старший научный сотрудник 
Центра социально-политическо-
го мониторинга ИПЭИ РАНХиГС 
Андрей Покида. За последний 
год уход в «черную» зарплату 
мог только возрасти, теневая за-
нятость будет ускоряться, не ис-
ключает он.

По объему производства доля 
неформального сектора также 
имеет тенденцию к росту. Объ-
ем теневой экономики по мере 
развития кризиса может выра-
сти до 20–22% с нынешних 15–
17%, прогнозируют эксперты 
ВШЭ. Торговля, строительство – 
главные теневые сферы, гово-

рит Покида. В  теневых лиде-
рах – торговля, строительство, 
персональные услуги и сельское 
хозяйство, соглашается директор 
Центра трудовых исследований 
ВШЭ Владимир Гимпельсон.

Начались сокращения
Причина роста теневого секто-
ра  – сокращения числа малых 
предприятий. За последние два    
года прекратили работу 600 тыс. 
индивидуальных предпринима-
телей по всей стране (по итогам 
2013 года, по данным Росстата, 
в России было 5,4 млн ИП). Еще 
250–300 тыс. ИП могут сняться 
с регистрации при сохранении 
жесткой денежно-кредитной 

и фискальной политики, пишут 
эксперты ВШЭ.

Эти опасения подтверждают 
результаты опроса 500 компа-
ний из нескольких десятков ре-
гионов, проведенного «Опорой 
России». «По нашим данным, 
28% малых и  средних компа-
ний уже прибегли к сокращению 
штата и зарплаты из-за кризи-
са», – сказал РБК руководитель 
центра экспертизы и аналитики 
проблем предпринимательства 
«Опоры» Иван Ефременков.

Минтруд также фиксирует 
рост числа официальных без-
работных. Как сообщила в чет-
верг замглавы Минтруда Татьяна 
Блинова на заседании комитета 
Госдумы по труду, число безра-
ботных россиян в последние три 
недели еженедельно растет на 
19–20 тыс. человек. Как правило, 
общее число не имеющих работу 
в 4–4,5 раз больше числа встав-
ших на учет в органах занятости, 
часть безработных впоследствии 
находит работу в неформальном 
секторе.
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Рынок труда «Неформальный» сектор экономики России вырос 
на 3 млн человек

Ушли в тень
Нефть

Игорь Сечин 
получит 
свое
ПЕТР НЕТРЕБА, 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» стала на шаг ближе 
к получению средств из ФНБ: 
Минэнерго и Минэкономраз-
вития выделили приоритет-
ные проекты госкомпании на 
сумму 300 млрд руб. Оконча-
тельное решение об их финан-
сировании – за Владимиром 
Путиным.

Как стало известно РБК, Минэнерго 
и Минэкономразвития определили 
приоритетные проекты «Роснеф-
ти», которые могут претендовать 
на получение средств из Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ). Речь идет о проектах разра-
ботки Юрубчено-Тохомского и Рус-
ского месторождений, участков 
«Роспана» и строительстве Ангар-
ского нефтехимического комплек-
са, рассказал правительственный 
чиновник и подтвердил источник, 
близкий к «Роснефти». Представи-
тели госкомпании и Минэнерго от 
комментариев отказались. Но зам-
министра экономического разви-
тия Николай Подгузов подтвердил 
эту информацию.

За деньгами ФНБ «Роснефть» 
впервые обратилась еще прошлым 
летом, запросив 1,5 трлн руб. К осе-
ни потребности госкомпании уже 
превышали 2,4 трлн руб. Но в ноя-
бре Миэкономразвития отправило 
ее заявку на доработку.

«Мы будем работать с компани-
ей [«Роснефтью»]. Заявка в нынеш-
нем виде не соответствует требо-
ваниям, которые предъявляются 
к проектам, претендующим на фи-
нансирование из средств ФНБ, по-
скольку фактически она обращена 
к покрытию финансовых разрывов 
в целом компании», – заявил тогда 
глава министерства Алексей Улю-
каев (цитата ТАСС).

Объем теневой 
экономики по мере 
развития кризиса может 
вырасти до 20–22% 
с нынешних 15–17%, 
прогнозируют 
эксперты ВШЭ

Февраль 
2015

17-18 
млн

Как изменилось 
число теневых 
работников в России

Ноябрь 
2014

13-15 
млн
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Как выполняется план отвода вооружений в Донбассе

Пушки врозь
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В Донбассе начался отвод вооруже-
ний. Ополченцы утверждают, что 
уже отвели большую часть, в чет-
верг о начале отвода заявил Киев. 
Однако в Киеве не верят, что артил-
лерия противника действительно 
покидает зону конфликта.

Днем в четверг Генштаб Украины объ-
явил, что начинает отвод 100-милли-
метровых орудий от линии разгра-
ничения. «Этот первый шаг к отводу 
тяжелого вооружения будет происхо-
дить исключительно при мониторин-
ге и верификации ОБСЕ», – говорится 
в сообщении Генштаба. Представите-
ли самопровозглашенных ДНР и ЛНР 
объявили о начале отвода войск в на-
чале недели. 

Согласно февральским минским до-
говоренностям отвод вооружений дол-
жен был начаться не позднее второго 
дня после прекращения огня и завер-
шиться в течение 14 дней.

Что отводят 
На первом этапе будут отводиться 
100-миллиметровые пушки, они бу-
дут отходить в течение одних суток 
на расстояние 25 км, сообщил в эфи-
ре телеканала «112 Украина» офицер 
пресс-группы сектора М спецоперации 
украинских силовиков Дмитрий Ча-
лый. На следующем этапе более мощ-
ные пушки отойдут на большее рассто-
яние, указал он.

Глава самопровозглашенной ЛНР 
Игорь Плотницкий в четверг заявил, 
что ЛНР отвела от линии соприкоснове-
ния почти 80% подлежащих выводу тя-
желых вооружений. Какие именно, он 
не сказал. Вечером глава самопровоз-
глашенной ДНР Александр Захарченко 
заявил, что с территории ДНР было от-
ведено 90% вооружений – артиллерия, 
минометы и прочее, сообщает Донец-
кое агентство новостей.

Согласно минским договоренно-
стям вооружения отводятся на равные 
расстояния в целях создания зоны без-
опасности шириной минимум 50 км 

В среду 
и четверг 
в зоне АТО 
не было 
ни одного 
погибше-
го, хотя 
обстрелы 
со стороны 
ополченцев 
продолжа-
ются

89% россиян плохо относятся к украинским властям

Киев в опале
ФАРИДА РУСТАМОВА

Девять из десяти россиян плохо 
относятся к властям Украины, по-
казывает новый соцопрос Лева-
да-центра. Отношение к жителям 
Украины неплохое, но оно значи-
тельно ухудшилось за последний 
год. Эксперт видит в этом влияние 
пропаганды.

К украинским властям «очень плохо» 
и «в основном плохо» относятся 56% 
и 33% опрошенных Левада-центром. 
«Очень хорошо» и «в основном хоро-
шо» - всего 6% респондентов. По срав-
нению с маем 2014 года, когда был из-
бран новый президент Украины Петр 
Порошенко, доля противников офици-
ального Киева среди россиян выросла 
на 10 п.п. – тогда «очень плохо» и «в 
основном плохо» к властям Украины 
относились в общей сложности 79% 
опрошенных.

В то же время к простым жите-
лям Украины 50% россиян относятся 
«в основном хорошо», 13% – «очень 
хорошо». Не любят жителей Украи-
ны 25% россиян – такова сумма от-
ветов «в основном плохо» и «очень 
плохо». К жителям Донецкой и Лу-
ганской областей россияне относят-
ся еще лучше. Положительные эмо-
ции к жителям юго-востока Украины 
испытывают 79% опрошенных (отри-
цательные - 14%).

В прошлом году отношение к жи-
телям соседней страны было лучше. В 
мае 2014 года 81% россиян заявляли, 
что в целом относятся к ним хорошо, 
18% – что плохо.

Опрос показывает, что отношение 
к жителям Украины и украинским 
властям россияне формируют цели-
ком под воздействием «демагогиче-

для артиллерийских систем калибром 
100 мм, зоны безопасности шириной 
70 км для РСЗО и шириной 140 км для 
РСЗО «Торнадо-С», «Ураган», «Смерч» 
и тактических ракетных систем «Точ-
ка» («Точка У»). 

Условия для отвода и наблюдения
Представители Киева на протяжении 
последних дней говорили, что начнут 
отвод, после того как режим тишины 
будет соблюдаться хотя бы два дня, но 
потом сократили время ожидания до 
суток. В среду и четверг представите-
ли киевских военных указывали, что в 
зоне АТО не было ни одного погибшего, 
хотя обстрелы со стороны ополченцев 
продолжаются.

На некоторых направлениях обстре-
лы продолжались. На мариупольском 
направлении, по словам Чалого, в среду 
позиции АТО в Широкино подверглись 
двум танковым обстрелам со стороны 
ополченцев, а позиции в районе Черма-
лыка – двум обстрелам из минометов и 
стрелкового оружия.

ской государственной пропаганды», 
считает директор Левада-центра Лев 
Гудков: «Люди не понимают и не зна-
ют, что на самом деле происходит на 
Украине, и следят за темой по телеви-
зору». Россияне в подавляющем боль-
шинстве одобряют перемирие между 

правительственными войсками и по-
встанцами на юго-востоке – 84% оха-
рактеризовали этот шаг положитель-
но. Мнения о том, по какой причине 
и зачем было заключено перемирие, 
у опрошенных разделились. 29% ре-
спондентов полагают, что прекраще-

10.2006 05.2009 05.2014 09.2014 02.2015

 Очень хорошо    В основном хорошо   
 В основном плохо    Очень плохо   
 Затрудняюсь ответить

 Целиком положительно    Скорее положительно   
 Скорее отрицательно    Резко отрицательно   
 Затрудняюсь ответить

 Очень хорошо    В основном хорошо    
 В основном плохо    Очень плохо    Затрудняюсь ответить

Опрос прове ден 20 –23 февраля 2015 года сре ди 1600 человек в 134 населенных пунк тах 46 регионов с траны. Статис тическая погрешнос ть         данных не превышает 3,4%.

41% россиян не верят в мир на Украине
Как вы относитесь 
к нынешнему руководству… 
(%)

Как вы относитесь к жителям Украины? (%)

Как вы относитесь к нынешнему перемирию 
между киевскими войсками и ополченцами 
на востоке Украины? (%)

Источник: Левада-Центр, Киевский меж дународный институ т социологии
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Как выполняется план отвода вооружений в Донбассе

Пушки врозь

СЕРГЕЙ ЦУХЛО, 
заведующий лабораторией конъюнктурных опросов Института Гайдара

Что получила российская 
промышленность от войны 
в Донбассе

Фондовые и валютные рынки бур-
но отреагировали на украинский 
кризис. Но большинство предста-
вителей реального сектора до сих 
пор не ощутили его негативных 
последствий. 

Мартовские эмоции
В марте 2014 года Институт Гайдара про-
вел два экспресс-опроса руководителей 
предприятий: сразу после того как Совет 
Федерации разрешил использовать рос-
сийские войска на Украине и после при-
нятия Крыма и Севастополя в состав РФ. 

Первые оценки поделились почти 
поровну между вариантами «особого 
влияния не будет» (50%) и «выпуск сни-
зится» (46%). На первом этапе кризиса 
российские промышленники в основ-
ном говорили о прямых последствиях 
сокращения спроса со стороны Укра-
ины. Косвенные потери производства 
из-за торможения деловой активности 
в российской экономике тогда не под-
давались адекватной оценке.

По мере развития кризиса промыш-
ленность стала менее пессимистично 
оценивать его воздействие. В середине 
марта стало меньше (37% вместо 46%) 
негативных прогнозов влияния кризи-
са на объемы производства, а положи-
тельных прогнозов – больше (7% вместо 
4%). Больше всего ожидали негативных 
изменений в российской черной метал-
лургии, химпроме и машиностроении. 
Ожидался спад производства и на 30% 
предприятий легкой промышленности 
и на многих предприятиях госсектора.

Что дальше
Если в апреле 2014 года промышленные 
предприятия еще не ощущали суще-
ственных последствий, то в конце года 
уровень «незначимости» украинского 
кризиса принципиально снизился – 
почти половина российской промыш-
ленности стала ощущать его послед-
ствия. Наибольшую защищенность в 
конце 2014 года продемонстрировали 
цветная металлургия (86% предприя-
тий которой выбрали ответ «значимых 
последствий нет»), стройиндустрия 
(75%) и легпром (72%). Черная метал-
лургия, как и ожидалось, испытала са-
мое сильное влияние кризиса: только 
18% предприятий отрасли отметили 
его незначимость. На втором месте по 
«значимости» кризиса было машино-
строение (39% ответов о незначимо-
сти), на третьем – пищевая промыш-
ленность (51%).

Наибольшее влияние украинского 
кризиса на российскую промышлен-
ность в 2014 году состояло в снижении 

спроса со стороны украинских потре-
бителей. Самое серьезное влияние этот 
фактор оказал на черную металлургию, 
машиностроение и химпром (в этих от-
раслях о снижении украинского спро-
са говорили 47, 31 и 29% предприятий). 
Единственная проблема, масштабы 
которой ощутимо выросли, – поставка 
сырья, материалов и комплектующих 
с Украины. Здесь, видимо, сказывает-
ся политическая воля новых киевских 
властей, останавливающих поставки 
критически важных для российской 
промышленности товаров. Впрочем, 
с августа 2014 года Россия тоже стала 
ограничивать ввоз украинской продук-
ции. И здесь самыми пострадавшими 
оказались российские предприятия пи-
щевой отрасли (33%) и машинострое-
ния (25%), традиционно сильно зави-
севшие от поставок с Украины.

Плюсы кризиса
Снижение выпуска из-за украинского 
кризиса к концу года отмечено толь-
ко на 9% российских промышленных 
предприятий. Лидером в этом плане 
стало машиностроение, 14% предпри-
ятий которого не смогли найти другие 
рынки сбыта и снизили объемы про-
изводства. На втором месте оказались 
черная металлургия и химпром (по 
10%). К этому негативу можно доба-
вить столь же незначительное сокра-
щение спроса со стороны других рос-
сийских предприятий, страдающих от 
снижения украинского сбыта. Только 
11% российских производителей ощу-
тили уход украинских конкурентов с 
совместных рынков сбыта, 6% – с рын-
ков сырья и материалов. Абсолютное 
лидерство принадлежит черной ме-
таллургии, 39% предприятий которой 
сообщили об «устранении» украинских 
конкурентов на рынках сбыта и 28% – 
на рынках сырья и материалов. На вто-
ром месте машиностроение, где только 
12% сообщили об «устранении» конку-
ренции на рынках сбыта и 9% – на рын-
ках материалов и комплектующих.

Активно продвигаемые санкции со 
стороны «западных партнеров» факти-
чески коснулись только 6% российских 
промышленных предприятий. Нега-
тивные последствия кризиса все-та-
ки преобладают над позитивными, но 
и те и другие относительно невелики. 
Многие последствия, активно обсуж-
даемые сторонними участниками кри-
зиса – вроде сокращения инвестиций, 
кредитования или притока рабочей 
силы, пока оказали крайне незначи-
тельное влияние на российскую про-
мышленность.

89% россиян плохо относятся к украинским властям

Киев в опале

ние огня вызвано тем, что «украин-
ская армия и Национальная гвардия 
терпели поражения, и дело шло к тому, 
что ополченцы выйдут на границы До-
нецкой и Луганской областей и пойдут 
дальше». 26% считает, что перемирие 
нужно украинским властям для пере-

Представитель специальной мони-
торинговой миссии ОБСЕ на Украине 
Майкл Боцюркив в четверг приводил 
данные о нарушении перемирия в Сча-
стье и Красном Луче Луганской области. 
Однако в целом ситуация удовлетвори-
тельная, следует из слов председателя 
ОБСЕ, министра иностранных дел Сер-
бии Ивицы Дачича.

Полное недоверие
Киев не доверяет сообщениям опол-
ченцев о том, что они действительно 
отводят свою артиллерию.  Украинская 
сторона не может подтвердить отвод 
войск сепаратистами своих тяжелых 
вооружений от линии соприкоснове-
ния, заявил РБК представитель СНБО 
Украины Андрей Лысенко. По его сло-
вам, «есть голословные заявления от 
их лидеров об этом, но на это отведе-
ние не приглашены даже наблюдате-
ли от ОБСЕ». 

Сепаратисты не отводят войска, а пе-
регруппируют их, говорит украинский 
военный эксперт Алексей Арестович: 

они «крутят большую карусель» – танки 
и техника под телекамеры отводятся на 
40–50 км, часть остается там, а часть и 
получаемые из России новые вооруже-
ния аккуратно заводятся, происходит 
постоянная концентрация войск. Види-
мость отвода войск им необходима, для 
того чтобы сохранить видимость вы-
полнения Минских соглашений, что-
бы не допустить начала поставок ору-
жия на Украину из-за рубежа, считает 
Арестович. Киев также заинтересован 
в выполнении Минских соглашений, к 
которым частично привязано получе-
ние финансовой помощи.

Главная проблема  – в недоверии 
сторон, которые боятся и не хотят со-
общать количество вооружений, их ны-
нешнее расположение и места отвода, 
комментирует военный эксперт Алек-
сандр Гольц. Правда, днем представи-
тель ДНР Эдуард Басурин заявил, что 
самопровозглашенная республика не 
будет возражать против постоянного 
доступа ОБСЕ к местам отвода тяже-
лых вооружений. 

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», 
может не совпадать с мнением редакции.

Наибольшее влияние 
украинского кризиса 
на российскую 
промышленность 
в 2014 году состояло 
в снижении спроса 
со стороны украинских 
потребителей.

ФОТО: из личного архива

На россиян обрушива-
ется бесстыдная пропа-
ганда, отсюда ухудшение 
отношения к жителям 
Украины

группировки для дальнейшего штурма 
Донецка и Луганска. Чуть меньше, 23%, 
верят, что обе стороны приостанови-
ли бои, потому что хотели прекратить 
кровопролитие.

При этом в окончательное примире-
ние сторон россияне мало верят: 41% 
респондентов считает, что перемирие 
закончится возобновлением военных 
действий, только 33% полагают, что его 
итогом станет подписание мирного со-
глашения и урегулирование конфлик-
та. Еще 26% опрошенных затруднились 
спрогнозировать события. По мнению 
52% россиян, перемирие не желает со-
блюдать Киев, только 5% думают, что 
остановить огонь не хотят ополченцы. 
Пятая часть опрошенных видит у обеих 
сторон желание соблюдать перемирие.

Несмотря на то что официально Рос-
сия не ведет войны с Украиной, в голо-
вах россиян вследствие пропаганды во-
йна идет, и она подразумевает деление 
на «свой-чужой», рассуждает политолог 
Борис Макаренко. «Российские власти 
твердят, что украинцы – братский на-
род, но по их же заказу из всех кана-
лов в головы вбивается, что украинцев 
нет как нации и что украинского язы-
ка не существует. Это типичное двое-
мыслие властей, а на россиян обруши-
вается бесстыдная пропаганда, отсюда 
ухудшение отношения к жителям Укра-
ины», – считает политолог. 

 Очень хорошо   
 В основном хорошо   
 В основном плохо   
 Очень плохо   
 Затрудняюсь 

ответить

Опрос прове ден 20 –23 февраля 2015 года сре ди 1600 человек в 134 населенных пунк тах 46 регионов с траны. Статис тическая погрешнос ть         данных не превышает 3,4%.

Как вы считаете, чем закончится 
это перемирие? (%)

Как вы относитесь к жителям 
центральных и западных 
районов Украины? (%)

Источник: Левада-Центр, Киевский меж дународный институ т социологии
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Александр Бастрыкин предложил изменить Конституцию

СКР хочет за границу

МАКСИМ СОЛОПОВ

Председатель СКР Александр Ба-
стрыкин выступил с предложе-
ниями отказаться от приоритета 
международного права над рос-
сийским, создать «объективный» 
международный трибунал и разре-
шить следователям СКР работать за 
границей.

Председатель Следственного комите-
та России Александр Бастрыкин в чет-
верг выступил с предложениями рас-
ширить полномочия СКР для работы 
за границей, создать «объективный» 
международный суд и отказаться от 
закрепленного в Конституции прин-
ципа приоритета международно-

го права над национальным. Своими 
идеями Бастрыкин поделился во вре-
мя доклада на ежегодной коллегии СКР, 
после которой отправился на встречу с 
президентом Владимиром Путиным в 
Ново-Огарево. Там он обсудил с пре-
зидентом законопроекты, подготов-
ленные при участии СКР. 

Перейти границы и создать 
трибунал
Бастрыкин на коллегии ведомства на-
чал свое выступление со слов о том, 
что СК оперативно возбудил 39 уголов-
ных дел в отношении «военных пре-
ступников и националистов». Рассле-
дуются они, «можно сказать, в боевой 
обстановке», поэтому предложил усо-
вершенствовать законодательство для 

закрепления полномочий сотрудников 
СКР при работе за рубежом при рассле-
довании военных преступлений. Сей-
час Уголовно-процессуальный кодекс 
регулирует лишь порядок направления 
международного запроса о правовой 
помощи, в то время как «в отдельных 
случаях нужно провести ряд процессу-
альных действий, а иногда и предвари-
тельное расследование на территории 
другого государства», уточнил Бастры-
кин. По его мнению, необходимо более 
детально прописать деятельность рос-
сийских правоохранительных органов 
в таких случаях.

Другая проблема с расследованием 
военных преступлений, по словам Ба-
стрыкина, заключается в отсутствии 
уполномоченного международного су-

Бастрыкин 
предложил 
усовершен-
ствовать за-
конодатель-
ство, чтобы 
закрепить 
полномо-
чия СКР при 
расследова-
нии военных 
преступле-
ний за рубе-
жом

Газ в Донбасс пойдет отдельно

«Газпром» может постав-
лять газ на Донбасс вне 
контракта с «Нафтогазом». 
«Мы готовы на данный 
момент вывести за рамки 
обсуждения поставки нашего 
газа на Донбасс», – заявил 
представитель компании 
Сергей Куприянов в эфире 
«России 24».
Он сообщил также, что 
«Газпром» продолжает пе-
реписку с «Нафтогазом», 
который подтвердил монопо-
лии количество оставшегося 
оплаченного газа – 206 млн 
куб. м на 25 февраля – при 
текущем уровне поставок 
этого хватит только до конца 
недели. «Если новые сред-
ства из Киева не поступят, 

продолжать поставку газа 
на Украину, мы, естественно, 
не сможем. Главный вопрос, 
который сейчас надо решать 
«Нафтогазу», – искать деньги 
для новой предоплаты», – 
подчеркнул Куприянов.
Официальный представи-
тель «Нафтогаза» Алена 
Осмоловская отказалась 
прокомментировать заявле-
ние «Газпрома» и намерения 
компании вносить предо-
плату. Куприянов не стал 
уточнять детали поставок 
газа на Донбасс, в частности, 
отказался прокомментиро-
вать, кто будет оплачивать 
эти поставки.
Пресс-секретарь президента 
России Владимира Путина 

Дмитрий Песков заявил, что 
Россия при необходимости 
может рассмотреть вопрос 
бесплатных поставок газа в 
Донбасс.
Он подчеркнул, что диалог 
между «Газпромом» и «Наф-
тогазом» продолжается.
Российская сторона ожидает 
от Украины ответа на вопрос, 
являются ли газоизмеритель-
ные станции (ГИС) в Донбас-
се украинской территорией, 
сказал Песков. По его словам, 
в контракте и в техническом 
приложении прописаны 
определенные точки входа – 
газоизмерительные станции. 
«Среди них есть две ГИС, 
которые находятся на терри-
тории юго-востока Украины. 

В данном случае все зависит 
от украинской стороны. Укра-
инская сторона должна ска-
зать: это Украина, [или] это не 
Украина», – подчеркнул он.
Ровно неделю назад, 19 фев-
раля, «Газпром» начал пря-
мые поставки газа в ЛНР и 
ДНР через газоизмеритель-
ные станции «Прохоровка» 
и «Платово», находящиеся 
на границе Ростовской об-
ласти и частей Донецкой и 
Луганской областей, подкон-
трольных ополченцам. Это 
произошло после того, как ру-
ководители самопровозгла-
шенных республик Донбасса 
объявили о прекращении 
поставок газа с Украины.
Остановку этих поставок 

«Нафтогаз» объяснил «крити-
ческими повреждениями га-
зотранспортной инфраструк-
туры в результате боевых 
действий». «Газпром» стал 
поставлять газ напрямую 
ополченцам по поручению 
премьер-министра России 
Дмитрия Медведева, от-
кликнувшегося на жалобы 
руководителей самопровоз-
глашенных республик. Мед-
ведев поручил монополии 
поставлять газ в Донбасс в 
качестве гуманитарной по-
мощи: «Люди не должны за-
мерзнуть». Объемы поставок 
газа на Донбасс составляют 
около 12 млн куб. м в день.
Следующий раунд перего-
воров по газовому вопросу 

может состояться 2 марта в 
Брюсселе. Провести встречу 
в формате Украина – Рос-
сия – Еврокомиссия пред-
ложил вице-председатель 
ЕК по Энергосоюзу Марош 
Шефчович. Пресс-служба 
«Нафтогаза» сообщила, что 
компания готова участвовать 
в трехсторонних перего-
ворах в составе делегации 
под руководством министра 
энергетики и угольной 
промышленности Украины 
Владимира Демчишина. 
Пресс-секретарь министра 
энергетики России Ольга 
Голант сказала РБК, что ре-
шение по участию в трехсто-
ронней встрече ведомство 
примет в пятницу.

дебного органа для рассмотрения та-
ких дел. Он предложил его создать. По 
словам Бастрыкина, из-за отсутствия 
подобного трибунала без судебного 
разрешения осталось расследование 
военной агрессии в Южной Осетии в 
2008 году. При этом расследования пре-
ступлений на юго-востоке Украины Ба-
стрыкин пообещал довести до конца.

От международного права 
к суверенитету 
Кроме того, в своем докладе Бастры-
кин высказал предложение об изме-
нении Конституции России и отказе от 
ст.15 Основного закона страны о при-
оритете международных обязательств 
государства над национальным зако-
нодательством (этот принцип также 

Российское дело о геноциде на Украине в цифрах

Среди них:

В рамках уголовного дела:

90 283 
свидетелей и потерпевших допросили сотрудники Следственного 
комитета России по уголовному делу №201-837072/14, 
возбужденному 30 мая 2014 года в связи с вооруженным 
конфликтом в Донецкой и Луганской областях Украины

17 792
взрослых потерпевших 4104 

несовершеннолетних
Статьи 356 (часть 1) и 357 УК РФ

в частности, вменяют фигурантам дела. Максимальное 
наказание по первой из них – до 20 лет. Максимальное 
наказание по второй – смертная казнь, однако на нее  
в РФ наложен мораторий

20
следователей  
работают по делу,  
по сведениям  
адвоката одного  
из его фигурантов – 
Надежды Савченко

122
раза были назначены 
судебные экспертизы

106
раз следователи изымали  
предметы и документы

68 387
взрослых свидетелей
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Александр Бастрыкин предложил изменить Конституцию

СКР хочет за границу
ЭЛЛА ПАНЕЯХ,
социолог

Почему в России оправдывают 
лишь одного человека из тысячи

Новая статистика решений россий-
ских судов показывает: доля оправ-
дательных приговоров за несколько 
лет упала почти в три раза. Право-
судие окончательно превратилось в 
придаток силовых структур.

Статистика судебных решений по уго-
ловным делам в России меняется в сто-
рону еще более репрессивного подхо-
да. Данные судебного департамента за 
первое полугодие 2014 года, вероятно, 
не улавливают возможной реакции су-
дов на изменение политической атмос-
феры после весенних событий 2014 года, 
однако «репрессивный» тренд просма-
тривается и в них.

Продолжает снижаться количество 
оправданий в судах, и так необычайно 
низкое. Сегодня почти 80% всех оправ-
дательных приговоров приходится на 
дела частного обвинения (где сторона 
обвинения представлена не обязатель-
но прокуратурой, а в обвинительном 
приговоре отсутствует «государствен-
ный интерес»), но сами эти дела со-
ставляют 8% уголовных дел, рассмо-
тренных судами.

Если исключить из рассмотрения 
дела частного обвинения, то в первом 
полугодии 2014 года оправдание по-
лучал приблизительно один из тысячи 
подсудимых. Это ничтожная цифра. Бо-
лее того, с 2008 года доля оправданий 
в российских судах упала в два с поло-
виной раза. За первое полугодие суды 
рассмотрели 407  080 дел публичного 
и частно-публичного обвинения (92% 
всех дел) и вынесли всего 397 оправда-
тельных приговоров. Можно констати-
ровать, что суды РФ практически пере-
стали оправдывать кого бы то ни было.

В 2014 году стало меньше и других 
судебных решений, альтернативных 
обвинительному приговору. В первую 
очередь это случаи прекращения дела 
по примирению с потерпевшим. В про-
шлом они служили заменой оправда-
ний в тех делах, где это было возможно 
(обвинения небольшой и средней тя-
жести, в которых присутствует потер-
певший).

Напротив, с 2013 года стала расти 
доля приговоров с реальным сроком, си-
стематически падавшая во все предыду-
щие годы. Доля приговоров с условным 
сроком также поступательно снижается 
с 2008 года. А вот доля относительно но-
вых видов наказания – обязательные и 
исправительные работы – растет.

Репрессивные тенденции проявля-
ются не только в приговорах. Если за 
2011 год суды вернули прокуратуре 
для устранения недостатков в поряд-
ке 237-й статьи УК (то есть за грубые 
ошибки в уголовном деле) 12 216 дел, 
то за первое полугодие 2014-го  – 
4293 дела. В пересчете на год это па-
дение примерно в полтора раза. Если в 
2011 году суды рассмотрели 190 822 хо-
датайств об условно-досрочном осво-
бождении заключенных и удовлетво-
рили 56% из них, то в первом полугодии 
2014 года они рассмотрели меньше тре-
ти от этого количества – 61 266 – и удов-
летворили всего 42%.

Суды стали реже отказывать сило-
викам в разрешении на применение 
мер пресечения, следственных и опе-
ративно-разыскных действий. В табли-
це ниже представлены сравнительные 
данные за 2011 год и первое полугодие 
2014 года: доля удовлетворенных хода-
тайств колеблется в районе 90–98%.

Напротив, доля удовлетворенных жа-
лоб граждан на действия должностных 
лиц, осуществля ющих уголовное про-
изводство (ст. 125 УПК РФ), с 2011 года 

сократилась с 11 до 7%. Доля удовлет-
воренных ходатайств об освобождении 
от наказания в связи с болезнью осу-
жденного (п. 6 ст. 397 УПК РФ) упала с 
35 до 23%.

Также растет количество дел, рас-
сматриваемых в особом порядке, где 
обвиняемый согласен с обвинением и 
позиция последнего не подвергается 
сомнению вообще, а обжалование ре-
шений задним числом практически не-
возможно. В 2011 году в особом порядке 
было рассмотрено 56% всех поступив-
ших в суды дел, в первом полугодии 
2014-го – уже 64%.

Многие эксперты из числа адвока-
тов говорят о том, что репрессивные 
тенденции усиливаются и в других от-
ношениях. В частности, что суды все ме-
нее строго относятся к следователям и 
прокурорам и их доводам, что снижается 
уровень требований судей к материалам, 
поступающим из правоохранительных 
органов, что последним все чаще сходят 
с рук небрежности в оформлении дел и 
процессуальные нарушения.

Другими словами, федеральные 
суды все в большей степени становят-
ся придатком силовых и правоохра-
нительных органов, и их роль в раз-
решении рядовых дел все меньше. 
О   «резонансных» делах и говорить 
нечего. Дело Навальных служит яркой 
иллюстрацией того, что формальная 
сторона дела все меньше ограничива-
ет судей даже в громких делах.

включен и в Уголовно-процессуальный 
кодекс России). По словам Бастрыкина, 
международные события последнего 
времени демонстрируют, что «указан-
ное положение работает против инте-
ресов России, умело используется за-
падными оппонентами».

Изначально принцип признания 
международных норм и их приорите-
та формировался для обеспечения еди-
ных ценностей и общих интересов дру-
жественных государств, но в условиях 
враждебной политической эскалации 
России сущностное понимание данных 
принципов деформировалось, объяс-
нил РБК старший следователь След-
ственного комитета Георгий Смирнов.

По его словам, сейчас эти нормы ак-
тивно используются США и странами 
Евросоюза для реализации собствен-
ных стратегических интересов и со-
действуют санкциям, принятым про-
тив России.

Конституции многих государств, 
например Великобритании, Брази-
лии, Индии, Испании, Италии, КНДР, 
США, Франции и Японии, либо вооб-
ще не упоминают о приоритете меж-
дународного права над национальным 
законодательством, либо предусма-
тривают верховенство национально-
го законодательства или же придают 
юридическую силу только тем нормам 
международного права, которые были 
имплементированы в национальное 
законодательство, напомнил Смирнов.

Инициативу Бастрыкина об изме-
нении Конституции готовы рассмо-
треть в Госдуме. По словам главы ко-
митета Госдумы по конституционному 
законодательству и госстроительству 
Владимира Плигина, в юрисдикциях 
целого ряда стран действительно су-
ществуют доминанты внутреннего за-
конодательства.

Правозащитники против
Уполномоченный по правам человека в 
России Элла Памфилова, напротив, счи-
тает инициативу Бастрыкина неумест-
ной. По ее словам, отказ от приоритета 
международного права облегчит жизнь 
правоохранительным органам, но огра-
ничит возможности простых граждан 
для отстаивания своих прав.

Раскритиковали предложения Ба-
стрыкина об изменении Конституции 
также председатель Совета по пра-
вам человека при президенте Миха-
ил Федотов и председатель Москов-
ской Хельсинкской группы Людмила 
Алексеева.

Председатель правозащитного цен-
тра «Мемориал» Александр Черкасов 
отрицательно отозвался также и о 
предложении расширить полномочия 
СКР для работы за границей и назвал 
«абсурдом» идею нового международ-
ного трибунала. По его мнению, при-
чина незавершенного расследования 
преступлений в Южной Осетии не в от-
сутствии законодательных инструмен-
тов, а в «бездарной» работе следствия.

Однако, несмотря на критику, пред-
ложения главы СКР имеют шанс быть 
реализованными, считает политолог 
Евгений Минченко. «Идет зондаж, но 
на фоне иска  ЮКОСа [на сумму $50 
млрд, выигранного компанией у Рос-
сии в прошлом году в Третейском суде 
в Гааге] отказ от приоритета междуна-
родного права вполне реален» – счита-
ет эксперт. 

Мнение

Точка зрения авторов, статьи которых публикуются в разделе «Мнения», может не совпадать с мнением редакции.

Федеральные суды все в большей 
степени становятся придатком 
силовых и правоохранительных 
органов, и их роль в разрешении 
рядовых дел все меньше.

Какой исход ждет подсудимых в российских судах, 
% от общего числа приговоров

2008 2009 2010 2011 2012 2013
I полугодие 

2014 года

Штраф, исправительные и обязательные работы 17,91 20,22 21,69 23,42 26,57 27,06 25,68

Лишение свободы 27,52 26,92 26,01 23,96 22,76 23,16 24,2

Лишение свободы условно 31,87 32,04 30,35 30,04 24,67 22,45 22,78

Примирение с потерпевшим 
и др. нереабилитирующие основания

19,24 18,07 18,38 18,71 19,53 19,65 17,51

Источник: cудебный департамент при Верховном суде

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

Как сокращалась доля оправдательных 
приговоров в России, %

Источник: судебный департамент при Верховном суде

2008 2009 2010 2011 2012 2013 I полугодие
2014 года

0,24

0,17 0,16 0,15 0,16

0,12
0,10
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Эксперты составили список самых обсуждаемых документов правительства

Лоббизм в ассортименте

Рейтинг самых обсуждаемых законопроектов

1-е место –  
законопро-
ект Минфина 
«О внесении из-
менений в 23-ю 
главу (НДФЛ) 
второй части 

Налогового кодекса».
Документ регулирует налого-
обложение доходов от лоте-
рей. Изменения касаются 210 
(Налоговая база), 217 (Доходы, 
освобождаемые от налогов) и 
226 ст. НК (Особенности исчисле-
ния налога налоговыми агентами. 
Порядок и сроки уплаты налога 
налоговыми агентами). Минфин 
предлагает не применять налого-
вые вычеты (218–221 ст. НК) к до-
ходам от выигрышей в лотерее и 
в азартные игры (ст. 210 НК), но 
взамен освободить от налогов 
доходы от выигрышей в азарт-
ные игры и лотерее (исключение 
составят выигрыши, полученные 
в букмекерской конторе и тота-
лизаторе). Текст законопроекта 
собрал 4198 замечаний на сайте 
regulation.gov.ru.
Число участников обсуждения: 
670 человек.

2-е место – 
законопроект 
Минпромторга 
«О внесении 
изменений 
в Федеральный 
закон «О безо-

пасности дорожного движения» 
(в части установления предель-
ных сроков эксплуатации транс-
портных средств)».
Документ устанавливает пре-

дельные сроки эксплуатации 
грузовиков и легковых автомо-
билей. К примеру, для грузовиков 
с грузоподъемностью до 3,5 т 
(например, газели) – это 18 лет, если 
их выпустили начиная с 1 января 
2016 года, затем сроки сокращают-
ся, и с 2017 года речь идет о 15 го-
дах, а с 2018 года – о 12 годах. Такие 
же сроки предусмотрены и для лег-
ковых автомобилей. За нарушение 
сроков использования машины 
Минпромторг предлагает штрафо-
вать граждан на сумму до 30 тыс. 
руб., чиновников до 50 тыс. руб., 
а индивидуальных предпринима-
телей и компании – до 200 тыс. руб. 
(новая статья КоАП – ст. 12.38).
Число участников обсуждения: 
109 человек.

3-е место – за-
конопроект 
Минсельхоза 
«О зерне и про-
дуктах его 
переработки». 
Данные о про-

екте появились в конце октября, 
но дальше уведомления дело не 
пошло. Он должен был установить 
правила госконтроля за качеством 
и безопасностью оборота зерна 
и продуктов его переработки.
Число участников обсуждения: 
60 человек.

4-е место – 
законопроект 
Минфина 
«О внесении 
изменений 
в отдельные 
законодатель-

ные акты Российской Федерации» 
(регулирование «денежных сур-
рогатов»)». Под это определение, к 
примеру, подпадают такие крипто-
валюты, как биткоины. Поправки в 
закон «О Центробанке» наделяют 
ЦБ правом регулировать «инфор-
мацию, позволяющую осущест-
влять выпуск денежных суррогатов 
и (или) операции с их использова-
нием» и запрещают выпускать и 
использовать суррогаты, в том чис-
ле в электронном виде, в России.
Число участников обсуждения: 
42 человека.

5-е место – 
проект приказа 
Минтруда 
«О внесении 
изменений 
в Правила по 
охране труда 

при эксплуатации электроустано-
вок, утвержденные приказом Мин-
труда России от 24 июля 2013 года 
№328н». Устраняет неправильное 
применение техники безопасности 
при установке и ремонте электро-
установок.
Число участников обсуждения: 
37 человек.

6-е место – 
проект приказа 
Ростехнадзора 
«Об утверж-
дении феде-
ральных норм 
и правил в об-

ласти промышленной безопасности 
«Инструкция по порядку действий 
в случае аварии на опасных про-
изводственных объектах ведения 

горных работ». Направлен на мини-
мизацию последствий аварий для 
жизни и здоровья людей, предот-
вращение техногенных катастроф 
в организациях, эксплуатирующих 
опасные производственные объ-
екты, на которых ведутся горные 
работы, говорится в уведомлении. 
Текст пока не размещен.
Число участников обсуждения: 
36 человек.

7-е место –  
проект приказа 
Минздрав-
соцразвития 
«О внесении 
изменений 
в некоторые 

приказы Минздравсоцразвития 
и Минздрава» (внесение измене-
ний в перечень лекарственных 
средств для медицинского приме-
нения, подлежащих предметно-ко-
личественному учету). Ведомство 
Вероники Скворцовой планирует 
расширить этот перечень лекарств 
и пересмотреть порядок отпуска 
лекарственных препаратов, «со-
держащих кроме малых количеств 
наркотических средств, психотроп-
ных веществ и их прекурсоров дру-
гие фармакологические активные 
вещества, утвержденный приказом 
Минздравсоцразвития от 17 мая 
2012 года №562н», говорится в уве-
домлении. Текст пока не размещен.
Число участников обсуждения: 
31 человек.

8-е место – проект приказа Ростех-
надзора «Об утверждении формы 
единого реестра членов саморе-
гулируемых организаций». Сейчас 

нет формы 
единого реестра 
чле нов СРО.
Число участни-
ков обсужде-
ния: 19 человек.

9-е место – 
проект приказа 
Ростехнадзора 
«Изменения 
в федеральные 
нормы и пра-
вила в области 

промышленной безопасности 
«Правила безопасности опасных 
производственных объектов, 
на которых используются подъ-
емные сооружения». Уточнение 
правил безопасности опасных 
производственных объектов при 
работе в области промышленной 
безопасности опасных объектов, 
на которых используются подъем-
ные сооружения.
Число участников обсуждения: 
18 человек.

10-е место – 
проект приказа 
Минтранса 
«О внесении из-
менения в Пе-
речень грузов, 
которые могут 

перевозиться железнодорожным 
транспортом насыпью и навалом, 
утвержденный приказом Мин-
транса от 19 сентября 2013 года 
№294». Нормативное закрепление 
правил перевозок по железной 
дороге лома черных металлов.
Число участников обсуждения: 
18 человек.
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Эксперты составили список самых обсуждаемых документов правительства

Лоббизм в ассортименте

АЛИСА ШТЫКИНА

Эксперты собрали топ-10 самых 
обсуждаемых в профессиональном 
сообществе правительственных 
проектов законов и приказов. Все 
они потенциально могут увеличить 
нагрузку на бизнес.

Борьба по переписке
Национальный институт системных 
исследований проблем предпринима-
тельства (НИСИПП) исследовал проек-
ты актов, прошедших процедуру оцен-
ки регулирующего воздействия (ОРВ) за 
полгода, с сентября 2014-го по февраль 
2015 года. Эта процедура применяется 
в отношении тех документов, которые 
потенциально могут создать дополни-
тельные риски для предпринимателей, 
повлиять на инвестиционный климат 
или увеличить издержки бизнеса.

В топ-10 самых обсуждаемых про-
фессиональным сообществом доку-
ментов попали как законопроекты, так 
и проекты ведомственных приказов, ре-
гулирующих узкоспециальные вопро-
сы. Это не те инициативы, которые ак-
тивно обсуждаются в СМИ, например о 
повышении пенсий или о новой про-
мышленной политике. Но во всех них 
есть нормы, которые могут повысить за-
траты предпринимателей, говорит зам-
директора НИСИПП Олег Шестоперов.

Например, поправки в закон «О без-
опасности дорожного движения» (вто-
рое место) определяют, когда нужно 
будет менять старую машину, приказ 
Минздравсоцразвития (седьмое место) 
может спровоцировать серьезные из-
держки на контроль у аптек и больниц, 
а проект Минсельхоза (третье место) 
вообще вводит новое регулирование, 
что вызвало большой резонанс еще на 
стадии обсуждения концепции (текста 
пока нет), поясняет Шестоперов.

Управляющий директор по корпора-
тивным отношениям РСПП Александр 

Варварин вспоминает, что о проекте 
закона, обязывающего иностранцев 
получать разрешение на покупку не-
движимости в России, в союзе узна-
ли через систему рассылки ОРВ. РСПП 
тогда подготовил два отрицательных 
заключения, в результате удалось убе-
дить Минэкономразвития отказаться 
от этой идеи, рассказывает он. Другой 
пример – проект закона об обращении 
недвижимого имущества в госсоб-
ственность (о национализации), РСПП 
выступил против него, сейчас работа 
над проектом приостановлена.

Как не советоваться с бизнесом
В ведомствах научились использовать 
процедуру ОРВ, чтобы заранее оце-
нить последствия для того или иного 
документа, говорит чиновник прави-
тельства: «Они проходят только этап 
уведомления, на котором разработчик 
всего лишь сообщает, что задумал со-
чинить тот или иной акт, и смотрит на 
реакцию. После окончания срока уве-
домления разработчик решает, писать 
документ или нет».

Законотворцы, как правило, при-
слушиваются к замечаниям предпри-
нимателей, но у бизнеса не всегда есть 
возможность повлиять на принятие 
документа через ОРВ, жалуется ви-
це-президент «Деловой России» Ни-
колай Остарков: «Недавно был очень 
серьезный законопроект по увеличе-
нию полномочий ФАС и муниципаль-
ных органов исполнительной власти 
по налоговой тайне, он имел большое 
значение для бизнеса, но не проходил 
ОРВ. Ускользнул от оценки и четвер-
тый антимонопольный пакет, он шел 
не как целый проект, а как поправки и 
дополнения, хотя по значимости гораз-
до важнее того, что попало в рейтинг».

Говорить о большом числе наруше-
ний, связанных с непроведением ОРВ, 
нельзя, но часто складывается ситуа-
ция, когда, получив отрицательное за-
ключение, ведомства либо договарива-
ются с депутатами о внесении проекта, 
минуя правительство, либо вносят свои 
предложения в виде поправок ко вто-
рому чтению, сетует Варварин. «Не-
смотря на отрицательное заключение, 
Роспотребнадзор утвердил санитар-
ные правила и нормы «Санитарно-за-
щитные зоны», после чего они посту-
пили в Минюст на регистрацию. РСПП 
пришлось инициировать совещание у 
вице-премьера Ольги Голодец, чтобы 
снять их с регистрации. Сейчас идет 
работа над новой редакцией», – гово-
рит он.

Минэкономразвития неоднократ-
но выступало с инициативами, на-
правленными на внедрение ОРВ в от-
ношении законопроектов во втором 
чтении и внедрение переходных пе-
риодов, необходимых для адаптации к 
новым требованиям, сказал представи-
тель министерства. 

Активнее всего 
обсуждался законопроект,  

в котором предлагается 
не применять налоговые 

вычеты к доходам 
от выигрышей 

в лотерее и в казино

Получив отрицательное 
заключение, ведомства 
либо договариваются 
с депутатами о внесении 
проекта, минуя 
правительство, либо вносят 
свои предложения в виде 
поправок ко второму чтению
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Оппозиция 29,6 процента россиян поддержали проведение «антикризисных маршей»

Треть – за протест
ЛОЛА ТАГАЕВА

Больше четверти граждан считают 
причиной экономического кризи-
са поддержку Москвой донецких 
ополченцев. Большинство при этом 
не верит в эффективность антикри-
зисного марша, который оппози-
ция проводит 1 марта.

Институт приоритетных региональ
ных проектов к антикризисной акции 
протеста 1 марта провел социологиче
ские опросы. В результате исследова
ния выяснилось, что 73,3% респонден
тов признают, что страна переживает 
кризис, а 25,7% считают, что это не 
кризис, а лишь временные трудности. 
О том, что 1 марта планируется анти
кризисный марш, слышали 18%.

Причины кризиса
Среди основных причин кризиса опро
шенные называют внешнее давление, 
желание Запада вывести Россию из 
числа мировых держав (49,3%), паде
ние цен на нефть (43,6%), неэффектив
ную экономическую политику и неже
лание вкладывать средства в развитие 
промышленности (34,6%), а также под
держку Россией самопровозглашен
ных ДНР и ЛНР (26,5%). «Респонденты 
напрямую связывают кризис с боями 
в Донбассе», – говорит гендиректор ин
ститута Николай Миронов.

О неэффективной политике пра
вительства и ЦБ сказали 20,4% опро

шенных. На слабость демократических 
институтов, ручное управление стра
ной указали 6,8%. Молодежь (люди 
до 24 лет) сравнительно реже назы
вает среди причин кризиса падение 
цен на нефть (34,7%) и чаще говорит 
о слабости демократических институ
тов (11%). Люди старших возрастных 
групп чаще винят    Запад (45–49 лет – 
56,6%, 50 лет и старше – 53%).

А вот люди среднего возраста 
(35–44 года), скорее, говорят о неэф
фективности экономической полити
ки (38,8%) и неэффективной политике 
правительства и ЦБ (24,1%).

То, как власть борется с кризисом, 
пока удовлетворяет большинство рос
сиян (57,8%). Абсолютно положитель
но оценили эту работу 17,3%, а 40,5% 
считают, что власти действовали 
«в целом положительно, однако дей
ствия могли бы быть более эффектив
ными». Ответ «в целом отрицательно, 
считаю их малоэффективными» вы
брали 20,3%, абсолютно отрицательно 
относятся к тому, как власть борется с 
кризисом, 16,8%.

Отношение к митингам
Большинство россиян считают, что 
массовые акции не приведут к поло
жительным результатам. О том, что 
они вполне могут заставить власть эф
фективнее бороться с кризисом, отве
тили 21,8%. Относительное большин
ство, 48,3%, считают, что эти акции ни 
к чему не приведут. А 27,3% считают, 

что такие акции только ухудшат си
туацию.

Респондентов также попросили вы
брать лозунги, которые бы они под
держали сами (от одного до четырех). 
Большинство (38,9%) выбрало «Зако
нодательство против коррупции, пере
дача правосудию крупнейших корруп
ционеров» и «Мир на Украине» (35,2%). 
Лозунг о перераспределении бюджета 
в пользу регионов и МСУ для финанси
рования социальной и коммунальной 
инфраструктуры выбрали бы 25,1%, с 
лозунгом «За честные выборы и допуск 
оппозиции к ним» согласились 20,8%, 
а за отмену продуктовых антисанкций 
прошлись бы по улицам своего горо
да 12,6%.

В целом поддерживают проведе
ние мероприятия именно с такими 
требованиями 29,6%, не поддержи
вают – 55,8%.

Роль оппозиции
О том, что они поддерживают неси
стемную оппозицию, сказали 6,6%, 
поддерживают отчасти – 10,8%, не под
держивают – около 40%.

Но чуть более 37% вообще не зна
ют, что означает несистемная оппози
ция. В этой группе респондентов выше 
удельный вес женщин, молодежи, а 
также людей с начальным, неполным 
средним или средним общим образо
ванием. Люди с высшим или неокон
ченным высшим образованием чаще 
осведомлены о том, что такое неси

стемная оппозиция, и значительно 
чаще отмечают, что не поддерживают 
ее (44,4%) или поддерживают ее отча
сти (12,4%).

Мнение респондентов о том, что 
парламентская оппозиция способ
на оказывать влияние на ситуацию 
в стране, разделилось почти поровну: 
согласны 46,8%, не согласны – 46,2%. 
На вопрос «поддерживаете ли вы идею 
о том, чтобы в составе правительства 
были представители оппозицион
ных партий?» 56,9% ответили поло
жительно.

По словам Миронова, россияне хо
тят видеть оппозицию во власти сейчас 
в большем объеме, чем раньше. Низ
кая поддержка акции и самого явле
ния несистемной оппозиции заключа
ется в том, что до людей не доведена ее 
программа, считает он. Лидеры тоже не 
нравятся. Иначе бы население гораздо 
активнее поддерживало бы митинги, 
говорит Миронов.

Удача оппозиции
Руководитель Политической эксперт
ной группы Константин Калачев отме
чает важность того, что люди связы
вают санкции с ситуацией в Донбассе. 
Они понимают, что присоединение 
Крыма Запад «проглотил», а военные 
действия на территории самопровоз
глашенных ДНР и ЛНР – нет. «Если при
соединение Крыма российские обы
ватели восприняли хорошо, так как 
полуостров – часть России в их созна

То, как 
власть 
борется 
с кризисом, 
пока удов-
летворяет 
большинство 
россиян 
(57,8%)
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нии, то Донбасс – уже перебор», – гово-
рит он. К тому же «люди не так глупы и 
понимают, что финансирование после-
военного восстановления украинского 
региона будет происходить за их счет», 
рассуждает Калачев.

Эксперт также замечает, что резуль-
таты опроса на предмет оппозицион-
ных лозунгов объясняются формули-
ровкой вопросов. Борьба с коррупцией 
является доминантой для трети опро-
шенных, она же укладывается в сегод-
няшнюю информационную повестку, 
например отклонение Открытым пра-
вительством предложения Навального 
по ратификации ст.20 Конвенции ООН 
против коррупции. «Если тема борьбы 
с коррупцией обращена к меньшин-
ству, то тема мира на Украине обраще-
на к пассивному большинству», – рас-
суждает Калачев.

По его мнению, опрос доказыва-
ет правоту организаторов марша, ко-
торые посчитали, что надо объеди-
нить темы экономического кризиса 
и войны на Украине. Исследование 
Миронова показывает, что с учетом 
того, что люди связывают пробле-
мы кризиса с Донбассом и санкция-
ми, этот микс оказался удачным, уве-
рен Калачев.

Опрос был проведен в феврале 
2015 го да. Исследуемая совокупность – 
граждане России от 18 лет и старше. 
Объем выборки – 1600 респондентов. 
Опрос проводился в 120 населенных 
пунктах 43 регионов в режиме лич-
ного интервью (face-to-face). Отбор 
респондентов проводился в соответ-
ствии с заданными квотами.    Стати-
стическая погрешность не превыша-
ет 3,6%. 

Рынок труда «Неформальный» 
сектор экономики России вырос 
на 3 млн человек

Ушли в тень

24 февраля сообщалось, что, по 
последним данным Минтруда, чис-
ленность зарегистрированных без-
работных в России составляет почти 
960 тыс. человек. Согласно оценкам 
Минтруда, представленным на со-
вещании в правительстве в середи-
не января, чиновники ожидают по-
полнения армии безработных в этом 
году на 650 тыс. человек, до 1,6 млн. 
Блинова уточнила, что при самом не-
благоприятном развитии ситуации 
в экономике число зарегистрирован-
ных безработных в России не превы-
сит 2,4 млн человек.

В чем проблема
Эксперты ВШЭ указывают на «запре-
тительный» уровень ключевой ставки 
как на причину проблем в реальном 
секторе. Это делает убыточными 
инвестиции и «планово убыточным 
реальный сектор, консервируя сы-
рьевую зависимость экономики». 
Согласно февральскому конъюн-
ктурному опросу Института Гайдара, 
инвестиционные планы компаний 
достигли худшего уровня с октября 
2009 года.

Дефицит финансов для инвестиций 
будет прогрессировать, прогнозируют 
эксперты ВШЭ. По их оценке, с лета 
2014 года прекратился рост денежной 

массы, а к концу года произошло со-
кращение на 12%, «то есть из эконо-
мики были изъяты 3,5 трлн руб., или 
5% ВВП». В 2015 году денежная мас-
са с учетом инфляции сожмется на 
20–35%, это создаст дополнительный 
дефицит рублевой денежной массы 
в размере 7–11 трлн руб. (изъя тие из 
экономики ресурса в размере 10–13% 
ВВП), говорится в ответе для РБК.

Опрошенные «Опорой» предста-
вители малого бизнеса жалуются 
также на рост налогов и других обя-
зательных платежей (30% опрошен-
ных компаний). 17% компаний заяви-
ли о просрочке задолженности перед 
поставщиками, по налогам имеют за-
долженность 10% опрошенных ком-
паний, 12% – по аренде. «Основная 
причина роста заложенности перед 
поставщиками – сильный рост цен, 
об этом говорят 58% респондентов. 
В прошлый кризис мало кто чувство-
вал рост цен у поставщиков», – гово-
рит Ефременков. 

Эксперты ВШЭ указывают 
на «запретительный» 
уровень ключевой ставки 
как на причину проблем 
в реальном секторе
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Одна из причин роста теневого сектора – сокращение числа малых предприятий

Поддерживаете ли вы 
несистемную оппозицию? (%)

Источник: Институ т приоритетных региональных проектов
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Рынок рекламы перестал расти с октября 2014 года

Нечего рекламировать
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Доходы от рекламы перестали 
расти уже в четвертом квартале 
2014  года, свидетельствуют дан-
ные Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России. В этом году 
падение только усилится.

Прогноз сбылся
В 2014 году общие расходы на рекла-
му выросли на 4%, до 340,1 млрд руб. 
без НДС, объявила в четверг, 26 фев-
раля, Ассоциация коммуникационных 
агентств России (АКАР). Из ее данных 
следует, что по итогам всего прошло-
го года отрицательную динамику про-
демонстрировали такие медиасегмен-
ты, как пресса (снижение рекламных 
доходов на 11%, до 33 млрд руб.), бан-

нерная интернет-реклама (минус 5%, 
до 19,1 млрд руб.), так называемая 
indoor-реклама (реклама внутри тор-
говых и бизнес-центров, внутри аэро-
портов и железнодорожных вокзалов 
и т.п.; минус 6%, до 4,1 млрд руб.) и ре-
клама внутри кинотеатров (минус 20%, 
до 1 млрд руб.).

Если сопоставить оценки АКАР за 
весь 2014 год и первые его девять ме-
сяцев, то получится, что в октябре–
декабре рост показывал только один 
сегмент – контекстная реклама. Эти 
доходы интернет-площадок в чет-
вертом квартале выросли, по вер-
сии АКАР, минимум на 19%, до 18,9–
20,4 млрд руб. «Яндекс», крупнейший 
игрок в сегменте контекстной ин-
тернет-рекламы, в октябре–декабре 
увеличил выручку от нее на 22%, до 
13,2 млрд руб.

Рекламные доходы всех остальных 
медиа в четвертом квартале упали, 
следует из данных АКАР. На ТВ это па-
дение составило 2%, до 47,2–47,7 млрд 
руб., на радио – уже минимум 5%, до 
5,1–5,3 млрд руб., в наружной рекла-
ме – 8%, до 8,2–8,4 млрд руб.

О том, что во втором полугодии 
2014 года расходы на рекламу переста-
нут расти, агентство ZenithOptimedia 
предупреждало еще в минувшем 
сентябре. Из его прогноза следовало 
в том числе, что однозначно снизят-
ся затраты на телерекламу, а на ра-
дио в лучшем случае будет символи-
ческий рост на 1%.

«Многие рекламодатели из-за не-
понимания ситуации – что будет 
дальше – просто проявили осторож-
ность и придержали бюджеты, – объ-
яснял в недавнем интервью РБК пре-
зидент рекламной группы Dentsu 
Aegis Network Russia Олег Поляков. 
– Это наиболее наглядно проявилось 
в конце третьего – начале четвертого 
квартала, когда с лета все вернулись».

Пустой январь
В этом году неопределенность у ре-
кламодателей сохранилась, констати-
рует Поляков. Управляющая в России 
четырьмя медиаагентствами Group M 
еще в начале декабря предполагала, 
что в 2015 году рекламные доходы те-
леканалов снизятся на 7%, радиостан-
ций – на 12%, владельцев уличных кон-
струкций – на 18%, издателей – на 19%. 
Доходы интернет-площадок от баннер-
ной рекламы, по версии Group M, долж-
ны были упасть на 10%, но вырасти на 
8% – от контекстной. Но резкая деваль-
вация рубля в середине декабря сделала 
этот прогноз уже неактуальным.

Сейчас любой прогноз на весь год 
будет «тыканьем пальцем в небо», ка-
тегоричен директор по маркетинговым 
исследованиям аналитического центра 
группы «Видео Интернешнл» (Vi) Сер-
гей Веселов. «В своем подходе к плани-
рованию компании разделились на две 
примерно одинаковые группы, – рас-
сказывал в интервью РБК Поляков. – 
Одни по-прежнему живут в рамках го-
дового цикла, у других планирование 
сейчас происходит либо пофлайтно [от 
fl ight, рекламная кампания], либо по-
месячно, либо поквартально. И как мы 
будем заканчивать год, сейчас, в конце 
февраля, ответа ни у кого нет».

В январе объем рекламы на ТВ в на-
туральном выражении снизился на 
24%, свидетельствуют на основе теле-
измерений TNS подсчеты входящей 
в рекламную группу Vivaki Russia кон-

салтинговой компании Media Logics. 
При этом расценки на телерекламу 
могли в этом году снизиться по срав-
нению с прошлым до 25% в зависи-
мости от рекламодателя, рассказывал 
РБК руководитель одной из рекламных 
групп. Группа Vi, крупнейший в стране 
продавец телерекламы, в январе преду-
предила своих клиентов, что в первом 
квартале общие расходы на телерекла-
му снизятся на 25–30%, говорили РБК 
топ-менеджеры двух федеральных те-
леканалов. Представитель самой Vi 
Елизавета Свиридова, впрочем, эту 
оценку не подтверждала.

Затраты на столичную и сетевую ра-
диорекламу (когда ролик выходит во 
всех городах вещания станции) в ми-
нувшем январе упали сразу на 40%, 
констатировала Российская академия 
радио. Расходы на региональную ре-
кламу снизились чуть меньше, при-
мерно на 25%, утверждает один из ра-
диовещателей.

В наружной рекламе в январе паде-
ние доходов в Петербурге (практиче-
ски у всех конструкций закончились 
сроки разрешений на их эксплуата-
цию) составило около 30%, в Москве – 
20%, в регионах – 10%, отмечает ген-
директор исследовательской компании 
«ЭСПАР-Аналитик» Андрей Березкин.

В прессе за первый месяц этого года 
рекламные доходы упали на 30%, гово-
рит заместитель гендиректора ИД «Ком-
сомольская правда» Владислав Гемст. 
Гильдия издателей периодической пе-

В октябре–декабре рост 
показал только один 
сегмент – контекстная 
реклама. Рекламодатели 
проявили осторожность 
и придержали бюджеты

чати в минувшем январе не исключала, 
что по итогам всего года рекламная вы-
ручка издателей снизится на 50%.

Затраты на традиционную баннер-
ную рекламу в начале 2015 года сни-
зились на 20%, отмечает сотрудник 
интернет-компании. Mail.Ru Group, 
отчитываясь в четверг, 26 февраля, по 
итогам 2014 года, заявила, что не ожи-
дает увеличения спроса на баннер-
ную интернет-рекламу по сравнению 
с прошлым годом. «Яндекс», которому 
контекстная интернет-реклама в про-
шлом году обеспечила почти 92% до-
ходов, рассчитывает на рост выручки 
в первом квартале на 15%.

Режут зарплаты
Медиакомпании уже приступили к со-
кращению издержек. К примеру, руко-
водство федеральных телеканалов еще в 
январе известило продюсерские студии 
о необходимости уменьшить производ-
ственные бюджеты примерно на чет-
верть. Сокращение персонала или сни-
жение зарплат уже затронуло Rambler 
& Co, издательские дома «Ньюс Медиа» 
и «Коммерсантъ», агентство ТАСС.

ИД «Пронто-Москва» отказался 
с марта выпускать в Москве печатную 
версию «Из рук в руки», производство 
которой в столице было убыточным. 
С закрытием газеты в Москве придет-
ся сократить около 90 сотрудников, или 
около 20% персонала в столице, уточнял 
РБК гендиректор ИД «Пронто-Москва» 
Николас Дадиани. 

Нечего рекламировать

ных агентств России. В этом году 

Распределение доходов от рекламы за 2014 год по медиасегментам, млрд руб.
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Рынок рекламы перестал расти с октября 2014 года

Нечего рекламировать
Доходы от рекламы в России в 2014 году

Медиасегмент

Доход, млрд руб. Изменение к аналогичному 

I кв. II кв. III кв. IV кв. Весь 
год I кв. II кв. III кв. IV кв. Весь 

год

ТВ 38,6–39,1 39,8 33,7 47,2–47,7 159,8 9 1 3 -2 2

в том числе эфирное 37,8–38,3 38,7 32,6–32,8 46,1–46,4 155,7 9 1 3 -1–2 2

тематическое 0,83 1,08 0,91 1,28 4,1 17 7 0 -2 3

Радио 3,3–3,5 4,4 3,9 5,1–5,3 16,9 7 7 3 -5-6 2

Пресса 7,4–7,7 9,3–9,4 7 9–9,2 33 -8 -12 -10 -12–13 -11

в том числе газеты 1,8–1,9 2,4–2,5 1,3 2,4–2,6 8,1 -3 -7-8 -7 -7–11 -7

журналы 3,5–3,6 4,7–4,8 3,4 4,7–4,9 16,5 -9 -11 -11 -11 -11

рекламно-информа-
ционные издания 2–2,1 2,2–2,3 2,3 1,8–2 8,5 -11 -12 -15 -17–22 -14

Наружная реклама 9,6–9,9 11,2–11,3 11,3 8,2–8,4 40,6 5 -4 6 -8 0

Интернет 16,6 21,4 20–21,5 25,1–26,6 84,6 25 20 14 10–16 18

в том числе 
медийная реклама 3,4 4,6 4,9 6,2 19,1 12 3 -8 -11 -5

контекстная 13,2 16,8 15,1–16,6 18,9–20,4 65,5 28 28 23 19–28 27

Другие медиа 0,91 1,19 0,6 2,4 5,1 3 -8 -14 -14 -9

В целом 76,6–77,1 164–165 77,5 97,6–98,6 340,1 9 3 5 0-1 4

Источники: Ассоциация коммуникационных агентств России, расчеты РБК

Распределение доходов от рекламы за 2014 год по медиасегментам, млрд руб.
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Глава ликвидированного департамента газовой монополии Ярослав Голко перешел в Газпромбанк

«Газпром» нашел строителю работу в банке
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО,  
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

Экс-член правления «Газпрома» 
Ярослав Голко, чей департамент 
ликвидировали осенью, назна-
чен первым вице-президентом 
Газпромбанка, где будет куриро-
вать «промышленные проекты» 
группы.

Как стало известно РБК, бывший член 
правления «Газпрома» Ярослав Голко, 
восемь лет отвечавший за ключевые 
стройки монополии, сменил место 
работы – с февраля этого года он на-
значен первым вице-президентом 
Газпромбанка («Газпром» напрямую 
контролирует 35,5% банка). Депар-
тамент инвестиций и строительства, 
который Голко возглавлял с 2006 года, 
был расформирован еще осенью, а его 
функции разделили между специально 
созданным департаментом строитель-
ства (его возглавил бывший замести-
тель Голко Сергей Прозоров), а также 
департаментом по управлению корпо-
ративными затратами и финансово-э-
коном ическим департаментом (двум 
последним передали вопросы, связан-
ные с подготовкой инвестпрограммы).

Представитель «Газпрома» коммен-
тировать увольнение Голко не стал. 

Голко не комментирует причины 
своего перехода в банк, но подтвер-
дил РБК факт смены работы. «Ника-
ких причин. Мне надо было перейти, 
я и перешел», – сказал он.

Что делал Голко в «Газпроме»
Ярослав Голко родился в 1961 году во 
Львовской области, окончил Ленин-
градский горный институт им. Плеха-
нова и Университет марксизма-лени-
низма Ленинградского обкома КПСС, 
начинал карьеру на шахте Львов-
ско-Волынского угольного бассейна. 
В 1989 году, после окончания учебы 
в горном институте, стал зампредом 
строительного кооператива «Верти-
каль», затем – замдиректора еще од-
ной строительной компании «Стикс». 
В 2003 году он возглавил компанию 
«Газтагед», которая в то время была 
одним из крупнейших трубных трей-
деров «Газпрома». На этом посту его 
быстро заметили в монополии и при-
гласили на работу в департамент по 
управлению имуществом и корпора-
тивным отношениям на должность 
заместителя руководителя одного из 
управлений. Спустя два года он был  
назначен первым заместителем на-
чальника департамента инвестиций и 
строительства, а в 2006 году возглавил 
эту структуру.

Продвижение Голко по службе до 
уровня члена правления (занимал эту 
должность в 2007–2014 годах) совпало 
с отставкой зампреда правления мо-
нополии Александра Рязанова (в чет-

верг в его приемной не ответили на за-
прос РБК), у которого истек контракт 
в ноябре 2006 года. Полномочия Ряза-
нова Голко поделил вместе с Валери-
ем Голубевым, который получил долж-
ность зампреда правления «Газпрома». 
Голубев и Голко работали в танде-
ме, последний не был полностью са-
мостоятельной фигурой, утверждает 
источник РБК в монополии. Голубев, 
которого Forbes называл сослуживцем 
Владимира Путина по КГБ, по-прежне-
му занимает пост зампреда правления 
«Газпрома», хотя прошлым летом по-
явилась информация, что он покидает 
монополию, чтобы возглавить Росре-
зерв. Топ-менеджер давно хотел воз-
главить «свою маленькую компанию», 
и назначение обсуждается уже около 
года, писал в августе Forbes. Назначе-
ние до сих пор не произошло, но, если 
верить источникам этого издания, дела 
монополии его уже так сильно не ин-
тересуют. 

За время работы в «Газпроме» Гол-
ко участвовал во многих крупных про-
ектах монополии, а его родственники 
так или иначе в этом ему помогали 
(см. врез).

Почему ушел?
По словам источника РБК в компани-
и-партнере «Газпрома», с момента, 
когда в декабре 2014 года место Голко в 
правлении монополии занял директор 
департамента строительства Сергей 
Прозоров, началось перераспределе-
ние бюджетов между его структурой 
и департаментом, ранее возглавляе-
мым Голко. Полномочия последнего 
остались номинальными, и его уход 
был мирным. «Уважаемому человеку 
подобрали спокойную должность», – 
говорит собеседник РБК. 

Несмотря на тесную связь с Голу-
бевым, подкрепленную совместными 
бизнесами родственников, о которых 
писали «Ведомости», в «Газпроме» 

Голко был в непосредственном под-
чинении у заместителя председателя 
правления и члена совета директоров 
(избран в ноябре 2012 года) Виталия 
Маркелова, но они не сработались, 
утверждают знакомые с ним бизнес-
мены. В итоге Голко пришел к предсе-
дателю правления «Газпрома» Алек-
сею Миллеру и попросил «рассмотреть 
вопрос» о своем дальнейшем трудоу-
стройстве. «Вслед за Голко из «Газпро-
ма» уйдет еще несколько людей из его 
бывшего департамента, об этом ско-
ро будет объявлено. Миллер до по-
следнего момента оттягивал вопрос 
и пытался решить проблему, но без-
успешно», – рассказал РБК знакомый 
Голко. Еще один знакомый топ-ме-
неджера уточнил: «Дело, скорее, не 
в сложностях [отношений с Маркело-
вым] – человек просто устал. У него 
молодая жена, двое детей родились, 
а тут «Сила Сибири» [строящийся тру-
бопровод для поставок газа в Китай, 
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Комментировать 
причины своего 
перехода 
на другую работу 
Ярослав Голко 
отказался

Продвижение Голко 
по службе до уровня  
члена правления  
(занимал эту должность  
в 2007–2014 годах) совпало 
с отставкой зампреда 
правления монополии 
Александра Рязанова
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Глава ликвидированного департамента газовой монополии Ярослав Голко перешел в Газпромбанк

«Газпром» нашел строителю работу в банке
Родственники-подрядчики

О родственниках топ-менед-
жеров «Газпрома», компа-
нии которых зарабатывали 
миллиарды как подрядчики 
монополии, неоднократно 
писала газета «Ведомости». 
Среди героев этих материа-
лов была и семья Голко. Сын 
Голко Ярослав с 2005 года 
контролировал компанию 
«ТГИ-финанс» (25,5% ком-
пании принадлежало жене 
Валерия Голубева Татьяне, 
бывшей учительнице физи-
ки), «дочка» которой «ТГИ-
транс» была единственным 
оператором железнодо-
рожных перевозок труб для 
«Газпрома» в 2009–2010 
годах. Выручка «ТГИ-транс» 
с 2007 по 2010 год выросла 
больше чем в десять раз, со-
ставив 5,68 млрд руб. (дан-
ные СПАРК, которые приво-
дили «Ведомости», сейчас 
компания ликвидирована).

«ТГИ-финанс» также была 
головной компанией группы 
«Трастгазинвест», в которую 
входила зарегистрирован-
ная в 2005 году компания 
«ТГИ-капитал» (в ее реги-
страционных данных был 
указан тот же адрес и теле-
фон, что и у «ТГИ-финанс»). 
В конце 2006 года «ТГИ-ка-
питал» стал владельцем 50% 
московского подрядчика 
«Ямалтранстрой», который 
до этого контролировался 

семьей ее гендиректора 
Игоря Нака – сына заслу-
женного строителя РСФСР 
Владимира Нака, в прошлом 
руководившего одноименным 
советским строительным объ-
единением. «ТГИ-капитал» 
купил пакет «Ямалтранс-
строя» всего за месяц до 
того, как подрядчик заключил 
контракт на строительство 
газпромовской железной 
дороги , писали «Ведомости». 
Сделка была оформлена как 
увеличение уставного капи-
тала на 200 млн руб.

По контракту «Ямалтранс-
строй» стал генподрядчиком 
строительства 22 мостов 
линии Обская – Бованен-
ково, заключив договор с 
«дочкой» «Газпрома» в де-
кабре 2006 года. Генподряд 
на остальные мосты полу-
чили компании, связанные 
с «Ямалтрансстроем»: три 
моста досталось «Ямал-
трансстрою» из Лабытнанги 
и еще один – ОАО «Нефтере-
сурсы» (с 2006 года «Ямал-
трансстрой» владел в нем 
36,43%). С получением 
большого подряда бизнес 
«Ямалтрансстроя» резко 
пошел в гору: выручка с 
355 млн руб. в 2006 году 
увеличилась до 38 млрд 
руб. в 2010-м, а чистая при-
быль за эти годы превысила 
3,78 млрд руб.

Строительство мостов 
«Ямалтрансстроем» впослед-
ствии обернулось скандалом. 
Предприниматель Павел 
Небов, который до начала 
2007 года был гендиректо-
ром и совладельцем одной 
из «дочек» «Ямалтрансстроя» 
«Мостострой-13», поспорил 
с партнерами по газпромов-
ским подрядам. Он сфото-
графировал часть мостов 
на линии Обская – Бованен-
ково – Карская и в январе 
2012 года направил снимки 
вместе с копиями проектной 
документации и смет «Ямал-
трансстроя» в Следственный 
комитет. По его подсчетам, 
«Газпром» мог переплатить 
подрядчику 19 млрд руб. 
Это разница в стоимости 
между тем, что изначально 
запроектировано, и тем, что 
построено (15% стоимости 
всей дороги), писали «Ведо-
мости» со ссылкой на пред-
принимателя. Представитель 
«Газпрома» тогда отказался 
от комментариев, сослав-
шись на предварительное 
расследование уголовных 
дел, возбужденных по это-
му поводу, а пресс-служба 
Следственного комитета 
вообще отказалась от ком-
ментариев.

Бывшая супруга Гол-
ко – поэтесса и певица 
Светлана Голко, которая 

весной 2014 года выступи-
ла с сольной программой 
«А я жалеть не буду» в пе-
тербургском Театре эстра-
ды, в прошлом участвовала 
в бизнесе по поставке 
стальных труб большого 
диаметра для магистраль-
ных трубопроводов (ко-
нечным покупателем труб 
был тот же «Газпром»). 
Вместе с дочерью Анной 
она владела половиной 
московской фирмы «Ин-
терстильтех» (на пару 
с Татьяной Голубевой). 
Эта фирма покупала трубы 
у крупнейших российских 
производителей – ЧТПЗ, 
ТМК, Ижорского трубного 
завода – и продавала их 
компании «Северный евро-
пейский трубный проект» 
(СЕТП), подконтрольной 
братьям Аркадию и Бо-
рису Ротенбергам, как 
и Голубев, – знакомым пре-
зидента Владимира Пути-
на. А уже СЕТП поставлял 
эти трубы «Газпрому».

«Интерстильтех» был ликви-
дирован в марте 2013 года, 
но пока Голко входил 
в правление «Газпрома», 
компания процветала: 
за 2007–2009 годы ее вы-
ручка превысила 12 млрд 
руб., а чистая прибыль – 
почти 2 млрд руб. (данные 
СПАРК).

контракт с которым обсуждался на 
протяжении десяти лет, но был под-
писан только в мае 2014 года], аврал, 
половину времени в самолете и т.д.». 
«Сейчас он полностью доволен», – до-
бавил собеседник РБК. 

Нефтегаз с финансовыми потоками
Пресс-служба Газпромбанка подтвер-
дила РБК, что Голко назначен первым 
вице-президентом банка, а его рабо-
та связана с участием в «реализации 
промышленных проектов» группы 
Газпромбанка. Как пояснил РБК но-
вый топ-менеджер, его функциональ-
ные обязанности будут заключаться 
в курировании нефтегазовых проек-
тов и  управлении их финансовыми 
потоками. 

В частности, Газпромбанк контро-
лирует компанию GPB Global Resources 
со штаб-квартирой в Амстердаме, ко-
торый ведет деятельность на новых 
рынках Африки, Южной Америки 
и Ближнего Востока. Компания специ-
ализируется на проектах по разведке 
и добыче полезных ископаемых. Про-
шлым летом она подписала соглаше-
ние о разделе продукции с властями 
Эфиопии, в рамках которого в течение 
семи лет сможет вести разведку на ли-
цензионном участке Афар площадью 
42 тыс. кв. м на северо-востоке стра-
ны, а затем, в случае успеха, в течение 
25 лет добывать там нефть. Год назад 
Газпромбанк согласился стать финан-
совым партнером «Газпрома» по стро-
ительству заводов по сжижению при-
родного газа (СПГ) во Владивостоке и 
Ленобласти в обмен на миноритарные 
пакеты в проектах. Впрочем, источ-
ник РБК в газовой монополии отме-
чает, что в банке для таких проектов 
уже есть команда управленцев, поэто-
му новый функционал Ярослава Голко 
называет «сомнительным». 



РБК
ежедневная 

деловая газета
www.rbc.ru

14 | БИЗНЕС | Кризис. Автомобили.
Нефть

Кризис Банки не выживут без поддержки

Государство помогает  
и проигрывает
СИРАНУШ  ШАРОЯН

Банковская система не сможет пе-
режить кризис без государственной 
поддержки. Правительство готово 
помогать, но может поплатиться за 
это собственным рейтингом, пред-
упреждает S&P.

«Способность банков продолжать свою 
деятельность будет все больше зави-
сеть от государственной поддерж-
ки», – пишут аналитики международ-
ного рейтингового агентства Standard 
& Poor’s в обзоре, выпущенном в чет-
верг, 26 февраля. Проблем, с которыми 
банкам придется столкнуться в 2015 
году, много: ухудшение активов, не-
достаток ликвидности, увеличение на-
грузки на капитал, дефицит внешнего 
финансирования и риск дальнейшего 
оттока розничных депозитов остает-
ся высоким.

В соответствии с базовым сценари-
ем S&P уже в 2015 году доля проблем-
ных и реструктурированных кредитов 
в общем объеме кредитного портфе-
ля российских банков может вырасти 
до 17–23% (в сравнении с 8% на нача-
ло 2015 года). Негативный сценарий 
предусматривает рост доли проблем-
ной задолженности до 35–40% сово-
купного кредитного портфеля, глав-
ным образом за счет проблемных 
кредитов корпоративных заемщиков, 
рассказал на встрече с журналистами 
заместитель директора группы «Рей-
тинги финансовых институтов» S&P 
Сергей Вороненко.

Ухудшение качества активов при-
ведет к увеличению резервов на воз-
можные потери по кредитам и будет 
представлять собой угрозу для показа-
телей капитализации и прибыльности 
банков, а также приведет к снижению 
показателей ликвидности. По итогам 
2015 года, по прогнозам S&P, банки 
могут получить небольшую прибыль.

Без помощи не обойтись
S&P в феврале понизило рейтинги 
примерно 40 российских банков и их 
дочерних структур, оставив по ним не-
гативные прогнозы. Аналитики агент-
ства также перевели российские банки 
из седьмой в восьмую группу отрасле-
вых и страновых рисков банковского 
сектора (оценка выставляется по де-
сятибалльной шкале; к первой группе 
относятся страны с наименьшими ри-
сками, к десятой – страны с наиболь-
шими рисками). Помимо России к 
восьмой группе относятся такие стра-
ны, как Венгрия, Словения, Нигерия и 
Казахстан. «Средний рейтинг россий-
ских банков приближается к категории 
В+ и остается одним из самых низких в 
регионе EMEA (Европа, Ближний Вос-
ток и Африка), отражая мнение служ-
бы кредитных рейтингов Standard & 
Poor’s о высоких рисках ведения биз-
неса в стране», – отмечается в обзоре.

В сложившихся условиях банкам 
остается рассчитывать только на го-
сударственную поддержку. В S&P 
считают, что она будет расти. «Пра-
вительство и Центральный банк уже 
продемонстрировали готовность под-

держивать стабильность банковско-
го сектора при помощи ряда мер, ко-
торые были приняты в 2014 году и 
которые аналогичны мерам, реали-
зованным в 2008 году», – отмечают 
аналитики, добавляя, что правитель-
ство собирается направить средства 
бюджетного и резервного фондов в 
размере до 15% ВВП на поддержку 
ликвидности и капитализации круп-
нейших банков. 

«Мы прогнозируем дальнейшее 
увеличение доли государственно-
го финансирования для российской 
банковской системы, по крайней 
мере до конца 2015 года», – пишут 
аналитики. Сейчас доля госсредств 
в общем объеме банковских пасси-
вов составляет 11%. 

Финансовая помощь банкам со сто-
роны правительства позволит защи-
тить системно значимые финансовые 
институты и ряд других банков от де-
фолта, считает S&P. «Мы отмечаем, 
что дальнейшее развитие банковско-
го сектора, в том числе и негосудар-
ственных банков, зависит от действий 
правительства, и сокращение господ-
держки банкам и уменьшение роли 
того или иного банка для стратеги-
ческого акционера может привести 
к дальнейшему понижению рейтин-
гов», – говорится в обзоре.

Замкнутый круг
Но, помогая банкам, правительство 
вредит себе. «Резервы России суще-
ственно сократились в прошлом году 
и, по нашим ожиданиям, уменьшатся 
и в этом году, что может привести к не-
гативным действиям по отношению к 
суверенному рейтингу страны», – объ-
яснил директор по направлению «Су-
веренные рейтинги» Standard & Poor’s 
Тревор Куллинан в ходе телефонной 
конференции, состоявшейся во втор-
ник, 26 февраля. «Если резервы бу-
дут использоваться для предоставле-
ния помощи банковскому сектору, мы 
больше не будем рассматривать их как 
ликвидные», – добавил Куллинан.

С его выводами согласна главный 
экономист Альфа-банка Наталия Ор-
лова. «Проблемы, которые накопле-
ны в банковском секторе, безусловно, 
рано или поздно станут бюджетны-
ми проблемами, и когда это случит-
ся и правительство будет вынуждено 
закрывать убытки банковского секто-
ра, это может привести к дальнейшему 
понижению странового рейтинга», – 
считает Орлова. Формально бюджет 
пока избегает прямых трат, но те же 
средства ЦБ, которые выдаются на 
поддержку банков – это по сути день-
ги ФНБ, которые работают в экономи-
ке, объясняет она.

Ф
О

ТО
: F

o
to

im
ed

ia

Ухудшение кредитоспособности российского правительства негативно повлияет на его способность оказывать поддержку банкам 

Главный экономист по России 
и СНГ «Ренессанс Капитала» Олег 
Кузьмин соглашается с аналитиками 
S&P в оценке ситуации банковского 
сектора, но не разделяет опасений 
по поводу влияния госпомощи на 
кредитоспособность России. «Объ-
емы, которые будут предоставлены 
для погашения внешних долгов, не 
очень значительны, если помнить 
о том, что есть и другие источни-
ки для погашения внешнего дол-
га – положительный текущий счет 
и накопленные чистые иностран-
ные активы банков. Докапитализа-
ция также не создает существенной 
нагрузки на бюджет, поэтому опа-
сений возникать не должно», – счи-
тает Кузьмин.

В свою очередь, ухудшение кре-
дитоспособности российского пра-
вительства негативно повлияет на 
его способность оказывать поддерж-
ку банкам и в целом на стабильность 
банковского сектора. Более того, хотя 
российское правительство по-преж-
нему демонстрирует готовность ока-
зывать банкам поддержку, мы полага-
ем, что его способность предоставлять 
поддержку банковскому сектору сни-
зилась в течение 2014 года и будет про-
должать снижаться в 2015 году, гово-
рится в обзоре S&P. 

 
Мы про-
гнозируем 
дальней-
шее увели-
чение доли 
государ-
ственного 
финанси-
рования 
для рос-
сийской 
банковской 
системы, 
по край-
ней мере 
до конца 
2015 года
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Нефть

Нефть Проекты «Роснефти» на 300 млрд руб. могут рассчитывать  
на деньги из ФНБ

Игорь Сечин получит свое

В итоге «Роснефть» снизила за-
просы до 1,3 трлн руб., пообещав 
профинансировать за счет них 
28  своих проектов, девять из ко-
торых касалось нефтепереработки, 
один – разработки шельфа. Подгузов 
в четверг предупредил, что все они 
одобрены быть не могут, компании 
придется расставлять приоритеты. 
Он же уточнил РБК, что решение по 
четырем проектам, которые одобри-
ли Минэкономразвития и Минэнер-
го, принималось с учетом мнения 
компании.

Решение министерств важный, но 
не единственный этап на пути к день-
гам ФНБ. Теперь доклад с «обоснова-
нием приоритизации» проектов бу-
дет направлен в правительство для 
принятия окончательного решения 

Автомобили Программа утилизации пробуксовывает 

Хлам нуждается в кредите
РОМАН АСАНКИН

Государственная программа ути-
лизация и trade-in, стартовавшая 
в январе 2015 года, пока пробук-
совывает. Покупатели пользуют-
ся ей не так охотно, как в конце 
прошлого года

Плохой январь
В рамках государственной програм-
мы обновления автопарка с начала 
года по 23 февраля было реализова-
но чуть большое 16 тыс. автомоби-
лей, сообщил вчера Минпромторг. 
Из них 9,6 тыс. машин было продано 
по утилизации (59,8%), по trade-in – 
6,4 тыс. штук (40,2%). В программе 
пока принимают участие 15 авто-
производителей, разбивки по их 
продажам ведомство не раскрывает.

В январе месячный объем продаж 
автомобилей по утилизации ока-
зался ниже на 55% по сравнению с 
аналогичным результатом первого 
месяца прошлой программы, кото-
рая проходила в сентябре–декабре 
2014 года.

АвтоВАЗ на 25 февраля по про-
грамме продал порядка 14,5 тыс. 
Lada, рассказал источник, близкий 
к предприятию. Компания участву-
ет в программе с середины января, 
среднее значение месячных продаж 
сейчас составляет около 10,8 тыс. 
машин. По прошлой программе, ко-
торая проходила в сентябре–декабре 
2014 года, АвтоВАЗ продал 55,7 тыс. 
Lada – в среднем по 13,9 тыс. штук 
за четыре месяца. Таким образом, 
среднее значение продаж АвтоВАЗа 
в этом году оказалось на 22% ниже 
прошлогодних. Пресс-служба ком-
пании на официальный запрос РБК 
не ответила.

УАЗ, реализовавший по прошлой 
программе утилизации 18,2 тыс. 
внедорожников, за полный январь 
по ней продал 1,1 тыс. машин, уточ-
нили в компании. Средний объем 
месячных продаж марки по утили-
зации оказался на 75% ниже, чем в 

сентябре–декабре прошлого года. 
У Toyota этот показатель снизился 
на 50%: по словам ее представите-
ля, с начала программы с 23 января 
по 23 февраля по ней было продано 
70 Camry против 420 за октябрь–де-
кабрь 2014 года.

Другие автопроизводители от-
казались раскрыть промежуточные 
итоги госпрограммы.

Программа обновления автопар-
ка действует с начала года, государ-
ство на нее выделило 10 млрд руб. 
При сдаче старого легкового авто-
мобиля в утиль скидка на новый со-
ставляет 50 тыс. руб., грузовиков и 
автобусов – до 350 тыс. руб. По trade-
in – 40 тыс. руб. и 300 тыс. руб. со-
ответственно. Параметры текущей 
программы дублируют предыдущую 
(сентябрь–декабрь 2014 года).

Пик продаж в 2015 году пришелся 
на первые две недели января, но да-
леко не все автопроизводители в это 
время возобновили свои програм-
мы утилизации, отмечает гендирек-
тор «Ауди Центр Варшавка» ГК «Ав-
тоспеццентр» Роман Приходько. По 
его словам, хорошо шли продажи 
Chevrolet Niva, при этом GM-Avtovaz 
возобновил программу для данной 
модели только 16 февраля. Анало-
гичная ситуация была отмечена и у 
компаний Ford Sollers и Lifan Motors 
Rus, добавил Приходько. В феврале к 
программе присоединились Mazda и 
Skoda. Opel, например, этого не сде-
лал до сих пор.

«30% наших клиентов восполь-
зовались программой в 2015 году, 
по сравнению с предыдущим пока-
зателем 70%, – говорит директор по 
продажам дилерского центра Ford 
ГК «Авилон» Михаил Кузьмин. – Усло-
вий данной программы недостаточ-
но, чтобы компенсировать подорожа-
ние автомобилей, доходящее до 60%».

Долгая раскачка
Сравнивать результаты продаж на-
чала года и конца 2014-го некор-
ректно, возражают собеседники 

о предоставлении средств, объясня-
ет Подгузов. Если решение будет по-
ложительным, начнется углубленная 
проработка проектов. После того как 
каждый проект получит специаль-
ный паспорт, правительство и пре-

зидент подпишут документы о нача-
ле его финансирования «при условии 
наличия свободного лимита средств 
ФНБ», – заключает замминистра.

До сих пор предварительное по-
ложительное заключение чинов-

ники давали только на один проект 
«Роснефти»  – строительство даль-
невосточного центра судостроения 
«Звезда» (на него «Роснефть» проси-
ла около 90 млрд руб., или около 80% 
стоимости проекта). 

Решение 
министерств 
важный, 
но не един-
ственный 
этап на пути 
к деньгам 
ФНБ

РБК в автокомпаниях. Необходимо 
учитывать сезонный фактор, так как 
начало года традиционно является 
самым слабым периодом продаж в 
году, а также всплеск спроса на ав-
томобили в конце прошлого года на 
фоне девальвации рубля и ожиданий 
роста цен, соглашается Андрей Рож-
ков из МФК «Метрополь».

По данным Ассоциации европей-
ского рынка (АЕБ), в январе прода-
жи автомобилей в России снизились 
на 24,4%, до 115,4 тыс. штук относи-
тельно января 2013 года, в феврале 
падение может быть вдвое, преду-
преждали дилеры в начале месяца. 
На продажи давит смещение спроса 
в конце прошлого года из-за ажи-
отажа, падение доходов населения 
и рост цен на автомобили, поясня-
ет Рожков.

В 2014 году продажи на старте 
программы тоже были невысокими. 
За первую неделю сентября по ней 
было реализовано 347 автомоби-
лей, но уже к концу месяца недель-
ный объем продаж составлял 12,4 
тыс. машин. Некоторые автопроиз-
водители выбрали свои лимиты по 
утилизации задолго до ее заверше-
ния. АвтоВАЗ приостановил прода-
жи по программе 21 октября. Компа-
ния возобновила ее спустя неделю, 
но уже за свой счет. В декабре го-
сударству даже пришлось выделить 
дополнительно 3 млрд руб. на завер-
шение программы.

К весне продажи по программе 
должны вырасти, но она вряд ли по-
вторит успех предыдущей, считает 
Андрей Рожков. Аналитик полага-
ет, что выделенные на программу 
10 млрд руб. в лучшем случае будут 
освоены за полгода. Сейчас прави-

тельство рассматривает возмож-
ность продления программы до кон-
ца года. Дальнейшая стабилизация 
курса валют подтолкнет потенци-
альных автовладельцев к соверше-
нию покупок, добавляет Роман При-
ходько из «Автоспеццентра» .

Утилизацию поддержат кредитами
Параллельно правительство рас-
сматривает дополнительные меры 
стимулирования авторынка. В сре-
ду по итогам рабочего совещания у 
директора департамента транспор-
та Минпромторга Александра Мо-
розова с дилерами и банками было 
решено проработать вопрос возоб-
новления программы льготного ав-
токредитования.

Предполагается, что программа 
заработает 1 апреля текущего года 
и будет действовать в течение второ-
го и третьего кварталов. Всего может 
быть выделено 200 тыс. трехлетних 
льготных кредитов на приобретение 
автомобилей стоимостью 1–1,2 млн 
руб. Субсидировать предлагается 
часть займа, чтобы ставка не пре-
вышала 15% (сейчас, по оценкам 
дилеров,  – 23%) . Сейчас государ-
ство хочет подсчитать, во сколько 
это обойдется бюджету, заявил по 
итогам встречи  президент Ассоциа-
ции российских автодилеров (РОАД) 
Владимир Моженков.

«Сегодня потребители боятся 
брать на себя обязательства по кре-
диту, так как неизвестно, что будет 
завтра. Гарантии государства и сни-
женные ставки положительно ска-
жутся на результатах продаж», – Ми-
хаил Кузьмин из «Авилона».

В Минпромторге также разра-
батывается программа поддерж-
ки операционного автолизинга, го-
ворил на прошлой неделе министр 
промышленности и торговли Де-
нис Мантуров. В рамках програм-
мы обсуждается выдача еще 10 тыс. 
льготных кредитов также во втором 
и третьем кварталах 2015 года, доба-
вил Моженков. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Всего может быть выделено 200 тыс. 
трехлетних льготных кредитов на приоб-
ретение автомобилей стоимостью  
1–1,2 млн руб. 

Кто и на что просил деньги из ФНБ
В рублевые активы можно 
вложить до 40% средств 
ФНБ, но не более 1,16 трлн. 
Отдельные квоты пред-
усмотрены для «Росатома» 
и РФПИ – по 10%, но не бо-
лее 290 млрд руб. Первым 
получателем средств ФНБ 
стал РФПИ, которому в де-
кабре прошлого года выда-
ли чуть более 5 млрд руб. 

Еще 100 млрд руб. в виде 
субординированного депо-
зита получил ВТБ, который 
должен перенаправить 
средства в проекты РЖД. 
Всего правительство 
утвердило 11 проектов 
на 815 млрд руб.
В начале февраля пре-
зидент Владимир Путин 
провел совещание, посвя-

щенное инвестициям в ин-
фраструктуру. На нем чи-
новники провели ревизию 
утвержденных проектов. Из 
ФНБ будет дополнительно 
выделено еще 525 млрд 
руб., сообщил в итоге ми-
нистр экономического раз-
вития Алексей Улюкаев: по 
150 млрд на БАМ – Транс-
сиб, «Ямал СПГ» НОВАТЭКа 

и проект «Росатома» по 
строительству АЭС в Фин-
ляндии. Также будет про-
финансировано начало 
работы по строительству 
ЦКАД, уточнял министр. 
Проекты «Роснефти» на 
совещании не обсуждались, 
так как «они не были в вы-
сокой степени готовности», 
говорил Улюкаев.
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Ретейл Столица впервые обошла Краснодар по числу магазинов сети

Москва притянула «Магнит»
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Основатель сети «Магнит» Сергей 
Галицкий прославился нелюбовью 
к московским снобам и высказыва-
ниями о том, что «рубль, заработан-
ный в столице, не отличается от ру-
бля, заработанного в Урюпинске». 
Но, как обнаружил РБК, с сентября 
2014-го Москва стала главным ди-
визионом «Магнита» по числу ма-
газинов. 

Столичный рекорд
«Я не очень люблю Москву. Вы подни-
маете нам тарифы на железную дорогу 
по всей стране, а стадион «Локомотив» 
строите в Москве. Так и поднимай-
те тарифы только в столице! Если вы 
финал Кубка России всегда проводите 
в Москве, называйте его финал Кубка 
Москвы. Когда приезжают бразильцы и 
играют при морозе -10, хотя матч мог бы 
проходить на юге России, назовите это 
лучше «Сборная Москвы против сбор-
ной Бразилии», – говорил Галицкий в 
интервью «Ведомостям» почти десять 
лет назад.

К концу 2005 года, когда число мага-
зинов сети приближалось к 1500, а сама 
компания готовилась к IPO на бирже, 
в Москве Галицкий мог похвастаться 
только одной сделкой. На тот момент 
«Магнит» поглотил 15 магазинов не-
большой сети «Нестеровский» и на этом 
фактически заморозил свое развитие в 
столице. К началу 2011 года   число «Маг-
нитов» в Москве не превышало 20.

Возможно, отношение бизнесмена к 
москвичам не стало теплее, но вот стра-
тегия самой сети изменилась: РБК обна-
ружил, что Москва по количеству точек 
«Магнита» обошла домашний для ком-
пании рынок Краснодара. По данным 
на сайте ретейлера, к началу 2015 года 
в столице работало 205 магазинов под 
брендом «Магнит» (пять гипермар-
кетов, 189 универсамов и 11 космети-
ческих магазинов), а родной для сети 
Краснодар остался на втором месте 

В каких городах больше всего
магазинов «Магнит»

Источник: данные компании
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Медиа Mail.Ru Group компенсировала снижение доли доходов от медийной рекламы

Выросли на играх
ДАРЬЯ ЛУГАНСКАЯ

Mail.Ru Group продолжает терять 
доходы от медийной рекламы, но 
удерживает рост выручки за счет 
игр и пользовательских платежей 
за социальные сервисы, а также на-
чала монетизировать «ВКонтакте», 
следует из отчета компании.

Общая выручка Mail.Ru Group в 2014 году 
выросла на 14,8%, до 35,77 млрд руб., 
EBITDA – на 13,5%, до 18,3 млрд руб., 
чистая прибыль – на 11,4%, до 12,5 млрд 
руб. Темпы роста бизнеса компании за-
медлились. Для сравнения: за 2013 год 
ее выручка выросла на 22%, а еще годом 
раньше рост составлял 39%.

Самым быстрорастущим сег-
ментом  бизнеса компании остают-
ся игры. Выручка от многопользо-

вательских онлайн-игр составила 
в прошлом году 8,4 млрд руб. (+26,4% 
к 2013  году), или 22% всего оборо-
та. Платежи за социальные сервисы 
и игры (IVAS) тоже растут, но не так 
быстро: за год выручка  в этом сегмен-
те увеличилась на 16,2%, до 11,8 млрд 
руб. Результаты в обоих сегментах, по 
словам  гендиректора Mail.Ru Group 
Дмитрия Гришина, во втором полуго-
дии оставались в основном в рамках 
бюджета.

Онлайн-реклама по-прежне-
му занимает значи тельную долю 
в структуре выручки Mail.Ru, но тем-
пы ее роста продолжают снижаться. 
В 2014 году интернет-реклама при-
несла 34,7% общей выручки, или 
12,4 млрд руб. Но рост этого показа-
теля за год составил всего 8,4% против 
24,3% в 2013 году.

В 2013 году соотношение разных 
видов рекламы в выручке Mail.Ru 
было таким: 5,4 млрд руб. дала ме-
дийная≈реклама, 3,8 млрд руб. – кон-
текстная. В≈свежей отчетности такой 
разбивки компания не дала. Но, по 
словам Гришина, в четвертом квар-
тале прошлого года доходы от ме-
дийной рекламы, как и в двух пре-
дыдущих, продолжили снижаться под 
влиянием «экономической и геополи-
тической ситуации». В 2015 году ком-
пания собирается сфокусироваться на 
развитии мобильной и видеорекла-
мы, говорится в отчете.

Темпы роста «прочих» доходов 
компании, в которые входят в том 
числе показатели HeadHunter, тоже 
снижаются. За год они принесли ком-
пании 3 млрд руб., увеличившись на 
8,3% против роста в 25,1% в 2013 году.
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«Магниту» 
удалось 
решить вопрос 
с логистикой 
в Москве

Выручка «ВКонтакте» растет
Выручка соцсети «ВКонтакте», 48% ко-
торой Mail.Ru докупила прошлой осе-
нью у фонда UCP за $1,47 млрд, за год 
увеличилась на 12,9%, до 4,3 млрд руб., 
EBITDA выросла – на 54,9% и состави-
ла 1,6 млрд руб. В четвертом квартале 
2014 года соцсеть запустила мобиль-
ную рекламу, ее выручка за этот период 
выросла сразу на 22,6%, до 1,3 млрд руб. 
При этом доходы от баннерной рекла-
мы в целом по группе, по словам Гри-
шина, в четвертом квартале снизились.

В середине ноября прошлого года 
Mail.Ru Group объявила, что продает 
почти за 10 млрд руб. (9,85 млрд руб.) 
HeadHunter.ru консорциуму инвесторов 
во главе с «Эльбрус Капиталом»

со 195 магазинами (девять гипермарке-
тов, 154 универсама, 32 косметических). 
Как уточнили в пресс-службе «Магнита», 
столичный дивизион стал крупнейшим 
с сентября 2014-го. Общее число мага-
зинов ретейлера составляет сейчас 9711, 
на Москву приходится около 2% точек.

Значительная часть магазинов «Маг-
нита» открылась в Москве сравнитель-
но недавно, в выручке ретейлера их 
доля пока невелика – всего несколько 
процентов, считает гендиректор ком-
пании «InfoLine-Аналитика» Михаил 
Бурмистров. В 2014-м выручка «Маг-
нита», по неаудированным данным са-
мой компании, выросла на 31,7%, до 
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Банки

Ретейл Столица впервые обошла Краснодар по числу магазинов сети

Москва притянула «Магнит»

Медиа Mail.Ru Group компенсировала снижение доли доходов от медийной рекламы

Выросли на играх
Онлайн‑рек‑
лама 
по‑прежне‑
му занимает 
значи тель‑
ную долю 
в структуре 
выручки 
Mail.Ru, 
но темпы ее 
роста про‑
должают 
снижаться

В отличие от бывших владельцев 
«ВКонтакте», Mail.Ru Group давно за-
нимается монетизацией своих соц-
сетей: в 2014 году «Мой мир» и «Од-
ноклассники» вместе заработали 
намного больше, чем «ВКонтакте» – 
12,4 млрд руб. (+17,7% к 2013 году). 
В  конце прошлого года продавать 
рекламу «ВКонтакте» стала та же 
команда, что и в других соц сетях 
Mail.Ru, с этим и связан рост пока-
зателей, отмечает аналитик инвест-
банка «Открытие Капитал» Алек-
сандр Венгранович.

Для сделки с UCP Mail.Ru привлек-
ла кредит Газпромбанка на 22 млрд 
руб. сроком на четыре года. На конец 
2014 года чистый долг компании со-
ставил 16,9 млрд руб., следует из от-
чета. Консолидация «ВКонтакте» не-
значительно снизила рентабельность 

холдинга: рентабельность по EBITDA 
снизилась с 53 до 51,5%, говорит ана-
литик RMG Research Егор Дахтлер.

Неопределенность с HeadHunter
В отчете Mail.Ru Group также ска-
зано, что проект для поиска ка-
дров  HeadHunter по-прежнему 
является частью группы: сделка 
по продаже не завершена, и в отно-
шении ее закрытия существует нео-
пределенность.

В середине ноября прошлого года 
Mail.Ru Group объявила, что продает 
почти за 10 млрд руб. (9,85 млрд руб.) 
HeadHunter.ru консорциуму инвесто-
ров во главе с «Эльбрус Капиталом». 
Сделка должна быть закрыта в первом 
квартале 2015 года, так как требова-
лось утверждение «третьей стороны», 
говорилось в сообщении группы.

Источник, знакомый с ситуацией, 
сказал РБК, что «Эльбрус Капитал» 
еще не собрал деньги на покупку акти-
ва. Сделка еще не закрыта, хотя плани-
ровалось, что она уже будет завершена 
к текущему моменту, сказал  он. Mail.
Ru Group, по словам источника, пока 
не приняла решение по сделке, но 
примет в ближайшее время.

Представители фонда «Эльбрус Ка-
питал» и компании Mail.Ru Group от-
казались комментировать РБК проис-
ходящее c HeadHunter.ru.

«Эльбрус Капитал», по описанию 
на его сайте, консультирует фонды 
прямых инвестиций в России и СНГ. 
С 2007 года он провел уже более 70 сде-
лок. У «Эльбрус Капитала» есть паке-
ты в компании Media-1 TV (является 
совладельцем телевизионного хол-
динга ЮТВ, управляющего эфирными 

Банки Royal Bank of Scotland покидает 
Россию и еще 24 страны

Уходят по‑шотландски
ЮЛИЯ ПОЛЯКОВА,  
СИРАНУШ ШАРОЯН

Royal Bank of Scotland уходит из 
25 стран, в том числе и с россий-
ского рынка. Банк расплачивается 
за свои амбиции стать глобальным 
инвестиционным банком, объяс-
нил сворачивание бизнеса пред-
ставитель RBS.

Второй по величине британский банк, 
Royal Bank of Scotland (RBS), объявил 
в четверг, 26 февраля, о том, что уходит 
из 25 стран в Центральной и Восточ-
ной Европе, Средней Азии и Африке, 
в том числе и из России. Как сказал РБК 
официальный представитель RBS, банк 
провел исследование своего бизнеса 
в этих регионах и пришел к выводу, что 
присутствие там более не соответству-
ет его стратегии.

«Мы будем изучать возможность 
продажи или сворачивания наших 
операций в Чехии, России, на Ближ-
нем Востоке, в Африке, Казахстане, 
Турции и Польше», – уточнил предста-
витель RBS. Группа приняла решение 
сконцентрировать свои ресурсы в тех 
областях, где она занимает устойчи-
вые лидерские позиции и видит мак-
симальный потенциал для будущего 
роста, сказано в глобальной страте-
гии RBS.

«Банк расплачивается за свои про-
шлые амбиции стать глобальным ин-
вестиционным банком. Теперь необ-
ходимо принять более радикальные 
меры, чтобы RBS стал надежной ин-
вестицией для акционеров»,  – пи-
шет WSJ со ссылкой на главного ис-
полнительного директора RBS Росса 
Макьюэна. Так, чистый убыток RBS 
в 2014 году составил 3,47 млрд британ-
ских фунтов стерлингов ($5,39 млрд). 
Как отмечает WSJ, это произошло 
из-за списания 4 млрд фунтов стер-
лингов, причиной которого стало  
выделение из состава банка амери-
канского розничного подразделения 
Citizens Financial Group. Кроме того, 
банк сообщил о выплате штрафов 
на сумму 2,2 млрд фунтов стерлин-

гов, а также о затратах на реструкту-
ризацию в размере 1,3 млрд фунтов 
стерлингов.

Российская «дочка» RBS, Королев-
ский банк Шотландии, специализиру-
ется преимущественно на глобальном 
обслуживании крупных клиентов  – 
транснациональных иностранных ком-
паний с интересами в России, а также 
на организации синдицированного 
кредитования и торгового финансиро-
вания крупных российских заемщиков. 
В структуре пассивов банка более 80% 
занимают средства юридических лиц на 
расчетных счетах. В активах преоблада-
ют кредиты предприятиям и организа-
циям со сроком погашения до полугода.

Летом прошлого года RBS заявил 
о сокращении общего лимита на рос-
сийские компании и введении кредит-
ных ограничений. Произошло это из-за 
событий на Украине. «Из-за развития 
ситуации на Украине были пересмотре-
ны рейтинги, скорректированы лими-
ты и введены дополнительные кредит-
ные ограничения для новых операций. 
Присутствие в России также пересмо-
трено на фоне международных санк-
ций», – сказано в отчетности RBS за пер-
вое полугодие 2014 года. Пресс-служба 
банка тогда сообщила РБК, что «свежие» 
санкции коснутся только новых опера-
ций, которые будут приостановлены. По 
итогам девяти месяцев 2014 года акти-
вы банка по МСФО в России снизились 
в годовом выражении на 1,8 млрд руб., 
до 39,2 млрд руб., чистая прибыль со-
кратилась на 36,8%, до 255 млн руб.

Численность сотрудников банка 
на 1 октября прошлого года составля-
ла 210 человек.

О намерении сократить бизнес 
в своих зарубежных «дочках», в том 
числе и в России, сообщил в этом году 
также Raiffeisen Bank International 
(RBI). Чтобы выполнить требования по 
капиталу, RBI сократит взвешенные по 
риску активы на 20%. В четверг   Рай-
ффайзенбанк в России объявил о за-
крытии к 1 сентября 2015 года своих 
отделений в Магадане, Владивостоке, 
Якутске, Хабаровске, Благовещенске 
и Петропавловске-Камчатском. 

каналами «Ю» и Disney), доли в группе 
«Выбери радио» (владеет региональ-
ными радиостанциями), операторе 
широкополосного доступа в интер-
нет «Стрела Телеком», операторе экс-
пресс-доставки SPSR-Express и др.

Деньги на покупку HeadHunter, 
судя по публичным заявлениям 
«Эльбрус Капитал», у него были. 
В  прошлом году компания объяви-
ла, что привлекла в фонд прямых 
инвестиций $550 млн от «значимых 
международных институциональ-
ных   инвесторов» из Европы, США, 
Ближнего Востока и Азии и «согласо-
вала финансирование» на $150 млн от 
Корпорации частных зарубежных ин-
вестиций США. HeadHunter было ре-
шено продать еще весной прошлого 
года, говорил в ноябре гендиректор 
Mail.ru Group Дмитрий Гришин. 

763,5 млрд руб. По подсчетам «InfoLine-
Ана литики», в топе московских сетевых 
продавцов по итогам 2014-го «Магнит» 
занимал 12-е место по выручке.

«Получишь по голове»
«Крупные города – это проблема, там 
достаточно сильные конкуренты, про-
сто так в лаптях туда зайти – получишь 
по голове», – говорил Галицкий в про-
шлом году в интервью журналу «Сноб». 
Сам бизнесмен живет в Краснодаре и 
предпочитает тратить деньги там же 
(один из самых затратных проектов Га-
лицкого – строительство стадиона для 
футбольной команды «Краснодар»).

Исторически крупнейшие федераль-
ные сети развивались на рынке Москвы, 
так как она является центром финан-
совых потоков, и Санкт-Петербурга, 
поскольку он близок к европейским 
рынкам, говорит старший аналитик 
Райффайзенбанка Наталья Колупаева. 
В этих городах было гораздо больше воз-
можностей найти деньги или партне-
ров, а «Магнит», по сути, единственный 
игрок федерального масштаба, которо-
му удалось настолько вырасти из реги-
онов, считает она.

На Москву и Петербург и сейчас при-
ходится свыше 20% всего розничного 
товарооборота России, уточняет Колу-
паева. По данным Росстата, оборот в 
Москве в 2013-м составил около 4,0 трлн 
руб. (+3,5% к 2012-му; 333,529 тыс. руб. 
на душу населения), а в Краснодарском 
крае – только 916,6 млрд руб. (+5,7%; 
170,772 тыс. руб. на человека). В Мо-
скве средний чек выше, и население, в 
принципе, меньше реагирует на рост 
цен, отмечает Бурмистров, но зато за-
траты на расширение бизнеса гораздо 
значительнее.

В сравнении с прочими города-
ми-миллионниками покупка москов-
ской недвижимости обходится дороже 
примерно вдвое, а аренда – в 1,5 раза, 
считает Бурмистров. По данным кон-
салтинговой компании «Магазин ма-
газинов», ставки аренды для продукто-

вых магазинов площадью 500–1000 кв. 
м сегодня составляют в столице около 
$600–800 за 1 кв. м в год. Управляющий 
партнер Blackwood Константин Кова-
лев добавляет, что в торговом центре 
стоимость может быть ниже – в райо-
не $150  за кв. м. Эксперты сошлись во 
мнении, что в регионах ставки оказыва-
ются в среднем на 50% ниже столичных.

Галицкий обещает
Пик экспансии «Магнита» в столице 
пришелся на 2012–2013 годы, и пока Га-
лицкий не вполне доволен результатом: 
на телеконференции для инвестанали-
тиков, посвященной результатам за 
первый квартал 2014 года, он вновь по-
вторил, что Москва – дорогой для входа 
регион и сеть продолжает терять день-
ги на некоторых местных магазинах. 
С 2013-го компания внедрила програм-
му «Большой город», которая подразу-

мевала пересмотр товарной матрицы и 
логистики в Москве и Петербурге. Какие 
результаты она дала и сколько убыточ-
ных точек осталось в столице, предста-
витель компании не раскрыл.

Наступивший 2015-й должен стать 
самым агрессивным с точки зрения от-
крытия новых магазинов, в том числе 
в Москве и Сибири, обещал Галицкий. 
Сеть вырастет больше чем на 2090 ма-
газинов, разбивку по городам компа-
ния не дает. Капзатраты на расшире-
ние запланированы на уровне 65 млрд 
руб., что примерно соответствует уров-
ню 2014 года. 

При участии Веры Преловской

 
Я не очень люблю 
Москву. Если вы финал 
Кубка России всегда 
проводите в Москве, 
называйте его финал 
Кубка Москвы
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Как канадец с советскими корнями заработал на онлайн-покере

$4 млрд на азарте
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Канадский бизнесмен Марк Шейн-
берг сделал миллиардное состояние на 
продаже «семейного бизнеса» – круп-
нейшей в мире покерной онлайн-пло-
щадки PokerStars, которую он со своим 
отцом создал в 2001 году.

Летом 2014 года сын основателя PokerStars 
Марк Шейнберг продал семейную компа-
нию почти за $4 млрд, в одночасье «превра-
тившись в одного из самых молодых мил-
лиардеров планеты», писало Bloomberg. 
Это решение подвело черту под 13-летней 
историей совместного бизнеса отца и сына 
Шейнбергов.

Марк Шейнберг родился в 1973 году в Из-
раиле в семье эмигрантов из СССР. Его отец 
Исай до сих пор ведет закрытый образ жиз-
ни: существует всего несколько его фото-
графий и нет ни одного интервью. Извест-
но лишь, что он родился в Литовской ССР, 
в 1960-е годы учился на мехмате МГУ, а по-
сле его окончания переселился в Израиль, 
где несколько лет отслужил в армии. Про 
мать младшего Шейнберга вообще ничего 
не известно.

Закончив военную службу, Исай начал 
работать «по специальности» – стал со-
трудником израильского отделения IBM. 
В 1986 году, когда его сыну Марку уже ис-
полнилось 13 лет, Исай получил приглаше-
ние поработать в канадском офисе корпо-
рации, и семья Шейнбергов переселилась в 
городок Ричмонд-Хилл недалеко от Торон-
то. В начале 1990-х Исай уже был предста-
вителем IBM в консорциуме по выработке 
Unicode – универсального стандарта коди-
рования символов для отображения пись-
менных языков.

Профессиональные успехи отца не 
слишком впечатляли Марка. Поступив в 
престижный технологический колледж 
Fanshawe, он сам бросил учебу уже через 
год и отправился путешествовать. Вновь 
заняться компьютерными технологиями 
его заставила совсем другая страсть отца – 
Исай был заядлым игроком в покер и на 
пике «эпохи доткомов» загорелся идеей 
создания интернет-казино. Марк стал со-
автором концепции и управляющим ди-
ректором созданной для этого компании 
Rational Entertainment Enterprises.

Уже через пять лет проект 
PokerStars оценивался более 
чем в $2 млрд

Покер как бизнес

По данным консалтинговой фирмы H2 
Gambling Capital, глобальный рынок 
онлайн-покера к концу 2017 года пре-
высит $6 млрд. Драйвером роста дол-
жен стать рынок США, который пока 
по большей части законодательно 
закрыт для онлайн-покера. Пока он-
лайн-покер легализован только в шта-
тах Невада, Нью-Джерси и Делавэр. 
Но аналитики Morgan Stanley пред-
полагают, что к 2020 году количество 
таких штатов увеличится до 20 и тогда 
индустрия онлайн-покера только в 
США будет приносить $5,2 млрд в год.
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Как канадец с советскими корнями заработал на онлайн-покере

$4 млрд на азарте
Новая эра
Интернет-площадка PokerStars под 
управлением Rational начала свою ра-
боту 11  сентября 2001 года  – в тот же 
день, когда самолеты, захваченные тер-
рористами, разрушили башни Всемир-
ного торгового центра в Нью-Йорке. 
По совпадению спустя почти десять лет 
один из «героев 11  сентября» выиграет 
$1 млн в покерном шоу, организованном 
PokerStars совместно с телекомпанией 
Fox. Победителем в нем оказался бывший 
нью-йоркский полицейский Майк Косов-
ски, который в числе первых пришел на 
помощь людям во Всемирном торговом 
центре.

На старте сайт PokerStars привлекал 
игроков дружественным интерфейсом и 
своим удобством, всего через три месяца 
Шейнберг позволил пользователям риско-
вать не условными, а реальными деньга-
ми. Благодаря высокой маржинальности 
бизнеса уже летом 2002 года его фирма ор-
ганизовала World Championship of Online 
Poker (WCOOP) – интернет-аналог ведуще-
го покерного чемпионата World Series of 
Poker (WSOP).

Последующее сотрудничество с 
WSOP привело к созданию на платфор-
ме PokerStars отборочного конкурса, по-
бедители которого получали право уча-
стия в основном турнире. В мае 2003 года 
Крис Манимейкер, бухгалтер из Теннесси 
с говорящей фамилией, игравший до того 
лишь на PokerStars, стал первым в истории 
победителем WSOP, квалифицировавшим-
ся через онлайн-площадки. Это событие 
породило так называемый «эффект Ма-
нимейкера» – всплеск интереса к покер-
ным турнирам, произошедший в середи-
не 2000-х годов.

Шейнберги не просто «поймали волну», 
но отчасти сформировали моду на покер. 
В последующие несколько лет Rational за-
нималась организацией турниров на кру-
изных лайнерах, в крупнейших казино по 
всему миру (в частности, в Монте-Карло 
и Лиссабоне). И уже на начало 2006 года 
проект PokerStars оценивался более чем в 
$2 млрд: лондонская The Times сообщала, 
что владельцы Rational наняли банк NM 
Rothschild с целью продажи или IPO биз-
неса именно по такой цене.

Другое направление деятельности 
Rational – активная рекламная кампания и 
повышение узнаваемости бренда. «Лица-

ми» PokerStars стал целый «пул» известных 
спортсменов, увлекающихся покером и со-
трудничающих с площадкой. Среди них – 
теннисисты Рафаэль Надаль и Борис Бек-
кер, футболисты Джанлуиджи Буффон и 
Роналдо, двукратный обладатель «Золо-
того мяча».

Проблемы с законом
Первоначально Rational была зарегистри-
рована в Коста-Рике, но в 2005 году Шейн-
берги решили переместить штаб-квартиру 
на остров Мэн. Такой шаг объяснялся как 
подготовкой к возможному выходу на 
Лондонскую биржу, так и нулевой став-
кой корпоративного налога на этой тер-
ритории.

Другая причина  – наступление аме-
риканских властей на азартные игры 
в Сети. В октябре 2006 года вступил в 
силу Акт о незаконных интернет-казино 
(UIGEA), запрещавший владельцам он-
лайн-площадок принимать от пользова-
телей «транзакции в виде ставок». Первое 
время юридические лазейки позволяли 
PokerStars продолжать работать на терри-
тории США. Но в 2009 году деятельностью 
PokerStars заинтересовался нью-йоркский 
прокурор Прит Бхарара. Основываясь на 
показаниях экс-главы оператора элек-
тронных платежей Intabill, он обвинил ру-
ководство PokerStars и двух других круп-
ных онлайн-площадок в отмывании денег 
и нарушении UIGEA. В апреле 2011 года 
их сайты были заблокированы на терри-
тории США.

PokerStars была в итоге временно раз-
блокирована, чтобы дать возможность 
расплатиться с игроками, но для Full Tilt 
Poker (еще одной запрещенной площад-
ки) такого исключения сделано не было. 
Год спустя владельцы PokerStars пошли 
на сделку с Мин юстом США, по услови-
ям которой заплатили властям $547 млн 
и еще $184 млн – клиентам Full Tilt, чьи 
счета были заморожены с началом рас-
следования. Взамен PokerStars получила 

все активы Full Tilt. Тем не менее уголов-
ные обвинения со Шейнберга-старшего 
до сих пор не сняты, путь в Америку ему 
заказан.

С чистого листа
Рискнув остаться на американском 
рынке после вступления в силу UIGEA 
в 2006 году, PokerStars перехватила у 
PartyPoker звание крупнейшей покерной 
онлайн-площадки в мире. Несмотря на 
дальнейшее судебное разбирательство, 
из-за которого PokerStars была вынужде-
на уйти из США, компания Шейнбергов 
до сих пор сохраняет этот титул: по дан-
ным на вечер 26 февраля, на сайте одно-
временно играли 186 тыс. пользователей 
(из них на реальные деньги – около 26 тыс. 
человек). Другие покерные площадки да-
леко позади по общему показателю ауди-
тории.

С тех пор как Rational заключила сдел-
ку со следствием, действие UIGEA было 
ослаблено в штатах Делавэр, Невада и 
Нью-Джерси. Однако PokerStars и сами 
Шейн берги по-прежнему живут с «черной 
меткой» от США. Например, в 2013 году 
власти Нью-Джерси продлили площадке 
запрет на лицензирование еще на два года. 
В этих условиях Шейн берги начали поиск 
инвестора, уже укоренившегося на амери-
канском рынке.

Таким покупателем стала канадская 
Amaya Gaming, которая согласилась цели-
ком выкупить Rational за $4,9 млрд налич-
ными. Сделка помогла Amaya стать круп-
нейшей в мире публичной компанией в 
сфере азартных игр. После объявления о 
покупке ее бумаги на бирже Торонто за 
день выросли в цене в два раза, объем тор-
гов достиг 10 млн акций – в 20 раз больше, 
чем в среднем до этого.

После закрытия сделки в августе 
2014 года семья Шейнбергов полностью 
вышла из бизнеса. За свои 75% в Rational 
Марк Шейнберг получил $3,7 млрд. К фев-
ралю 2015 года Forbes оценивает его со-
стояние в $4,1 млрд. «Наши достижения 
и конкретно эта сделка доказывают упор-
ный труд, компетентность, самоотдачу на-
ших сотрудников, что приведет компанию 
к новым успехам», – подчеркивал Шейн-
берг в прощальном письме своим работ-
никам. 

При участии Ивана Ткачева

Суды и законы
Первый полноценный закон 
о борьбе с нелегальными 
казино был принят в США 
в 1961 году. В начале того года 
к власти пришла администра-
ция демократов, и новый глава 
Минюста Роберт Кеннеди 
предложил заменить соответ-
ствующую уголовную статью 
более современным законом, 
который принимал бы во вни-
мание развитие телекоммуни-
каций. По этой причине новый 
акт был назван Проводным 
законом (Federal Wire Act).
В 2002 году несколько 
любителей азартных игр, 
проигравших значительные 
суммы, подали совместный 
иск против операторов 

своих кредитных карт – Visa 
и MasterCard. Те якобы «не 
препятствовали исполь-
зованию своих карточек 
в казино», поощряя игроков. 
Судья жалобу отверг, а по-
сле апелляционный суд под-
твердил, что действие Wire 
Act распространяется толь-
ко на ставки, связанные со 
спортом и тотализаторами.

Игра на стратегию
Тем не менее Минюст про-
должал утверждать, что закон 
касается всего рынка интер-
нет-гэмблинга, и уже через 
два года вынудил Google и 
Yahoo! убрать рекламу таких 
площадок со своих сайтов. Еще 
через год, в ноябре 2005 года, 

группа конгрессменов-респу-
бликанцев внесла на рассмо-
трение акт UIGEA, ссылаясь, 
в частности, на проблемы, 
возникающие у банков и опе-
раторов кредитных карт из-за 
интернет-гэмблинга.
Новый закон расширял 
понятие «ставки» как 
«риска чем-либо ценным 
по итогам соревнова-
ния или игры на удачу». 
Статус покера до сих пор 
является предметом спо-
ров, и многие операторы 
онлайн-казино считали 
его игрой на стратегию, 
а не «на удачу», потому 
отказывались покидать 
американский рынок 
вплоть до скандального 

иска против PokerStars 
и других в 2011 году.

На местном уровне
Размытость формули-
ровок UIGEA позволяет 
последние два года 
возрождать в США он-
лайн-казино на местном 
уровне. «Локомотивами» 
являются традиционные 
центры азартных игр – 
штаты Невада (Лас-Ве-
гас) и Нью-Джерси 
(Атлантик-Сити). Сейчас 
в процессе создания на-
ходится межрегиональ-
ная «экосистема» этих 
штатов и штата Делавэр 
по внедрению единых 
правил интернет-казино.

Как в США борются с азартными играми

Онлайн-покер 
в цифрах

$4,1 
млрд
по данным консалтинговой 
фирмы H2 Gambling Capital, 
потратили интернет-игроки 
в покер в 2013 году

$6 млрд
предположительно, составит 
объем рынка интернет-покера 
к концу 2017 года

$1,13 
млрд
составила выручка Oldford 
Group (холдинговой компании, 
объединяющей через 
основанную Шейнбергами 
Rational Group покерные 
площадки PokerStars и Full Tilt) 
в 2013 году (на 16% больше, 
чем в 2012-м)

На 33%
до $416,4 млн, увеличилась 
чистая прибыль Oldford Group 
в 2013 году по сравнению 
с предыдущим годом

$568 
млн –
выручка Oldford Group за первое 
полугодие 2014 года

$218 
млн –
чистая прибыль Oldford Group 
за первое полугодие 2014 года

Источник: Oldford Group, 
H2 Gambling Capital

Уголовные обвинения 
со Шейнберга-старшего до сих 
пор не сняты, путь в Америку 
ему заказан
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Клуб из чемпионата Франции в гостях обыграл «Арсенал»

Триумф «Монако»  
в Лондоне
ДИНА БЕЛЯЕВА

Лондонский «Арсенал» провалил 
домашний матч 1/8 финала Лиги 
чемпионов против  «Монако». 
Английский клуб на своем поле 
уступил со счетом 1:3.

Этот результат практически не остав-
ляет ему шансов на выход в четверть-
финал турнира. В другой встрече игро-
вого дня «Байер» с  минимальным 
счетом переиграл «Атлетико». Любо-
пытно, что и «Монако», и «Байер» сра-
жались вместе с «Зенитом» на группо-
вом этапе Лиги чемпионов.

«АРСЕНАЛ» – «МОНАКО»
Команда Арсена Венгера в этой встре-
че очень слабо сыграла в обороне – 
практически каждая атака  «Мона-
ко» завершалась опасным моментом 
у ворот Давида Оспины. Первый мяч 
в этом матче был забит в результате 
контратаки «Монако».  Жоффри Кон-
догбиа пробил по воротам с дальней 
дистанции, мяч попал в спину Пера 
Мертезакера, и Оспина не смог сре-
агировать на  этот рикошет. На  пе-
рерыв команды ушли при счете 1:0 
в пользу «Монако». Второй тайм на-
чался с трех подряд опасных момен-
тов у ворот Даниэла Субашича, одна-
ко форвард«Арсенала» Оливье Жиру 
умудрился упустить несколько стопро-
центных возможностей для того, что-
бы сравнять счет.

«Монако» же вновь забил в контра-
таке. Фабиньо организовал для Мар-
тиаля и Бербатова выход два в одного, 
и болгарин, получив пас от партнера, 
легко разобрался с Оспиной.

Спустя десять минут после гола Бер-
батова Мартиаль едва не довел счет 
до крупного, однако в отличие от кол-
леги он не смог переиграть Оспину. 
Арсен Венгер, стремясь усилить атаку, 
выпустил на поле Тео Уолкотта, и по-
лузащитник мог отыграть один мяч 
за  полчаса до  конца матча. Уолкотт 
пробил с близкого расстояния после 
паса с правого фланга, однако Суба-
шич сумел отразить этот мяч, а успев-
ший на добивание Уэлбек пробил в со-
перника.

На 90-й минуте «Арсеналу» все же 
удалось поразить ворота  «Монако». 
Вышедший на замену Окслейд-Чем-
берлен решился на удар из-за штраф-
ной и попал в дальнюю девятку ворот 
Субашича. Однако практически сразу 
еще один игрок, вышедший со скамей-
ки запасных, Янник Феррейра-Каррасо, 
восстановил преимущество «Монако» 
в два мяча. Феррейра-Каррасо после 
паса Моутинью вышел один на один 
с Оспиной и отправил мяч в дальний 
нижний угол ворот.

«БАЙЕР» – «АТЛЕТИКО»
«Атлетико» считался фаворитом это-
го матча, однако преимущество на 
протяжении всего матча было у не-
мецкой команды. В первом тайме 

«Атлетико» 
считался 
фаворитом 
этого матча, 
однако пре-
имущество 
на протяже-
нии всего 
матча было 
у немецкой 
команды

самый опасный момент у ворот «Ат-
летико» создал бывший защитник 
«Локомотива» и «Анжи», после уда-
ра которого мяч попал в крестови-
ну. Еще один опасный момент упу-
стил бразилец Венделл: после подачи 
с  углового Мигель Мойя, голкипер 
«Атлетико», неудачно сыграл на вы-
ходе и помочь своей команде уже не 
мог, однако мяч из пустых ворот вы-
нес Марио Манджукич.

«Атлетико» мог забивать перед пе-
рерывом, но дважды подряд удачно 
сыграл вратарь «Байера» Бернд Лено. 
Сначала он буквально снял мяч кон-
чиками пальцев с головы у Антуа-
на Гризманна, а затем смог отразить 
сложный мяч после удара ножница-
ми Тьяго Мендеша. В первом тайме 
«Атлетико» сделал две вынужденные 
замены – из-за травм поле покинули 
Сикейра и Сауль, вместо которых в со-
ставе испанского клуба вышли Хесус 
Гамес и Рауль Гарсия.

«Байер» открыл счет в самом нача-
ле второго тайма. Бельараби в чужой 
штрафной сделал пас пяткой на Чал-
ханоглу, а турецкий полузащитник с 
острого угла пробил под перекладину 
ворот Мойи. В середине второго тайма 
«Атлетико» остался вдесятером – вто-
рое предупреждение за фол против 
Бельараби получил Тьяго Мендеш. Так-
же не сможет сыграть в ответном матче 
Диего Годин, который получил «лиш-
нее» предупреждение в этом матче.

За 15 минут до конца матча Диего 
Симеоне выпустил на поле Фернандо 
Торреса, стремясь усилить атаку. Быв-
ший форвард «Ливерпуля» и «Челси» 
сумел забить гол, однако судья не за-
считал это взятие ворот, зафиксировав, 
что мяч после подачи с углового поки-
нул пределы поля. Матч закончился 
со счетом 1:0 в пользу немцев, и этот 
результат оставляет обеим командам 
примерно равные шансы на выход 
в четвертьфинал Лиги чемпионов. 

Димитар Бербатов (на фото слева) забил один из трех голов в ворота «канониров» 

Статистика

Лига чемпионов. 1/8 финала. Первые матчи

«Арсенал» (Англия) – «Монако» (Франция) 1:3 Окслейд-Чемберлен, 90 – Кондогбиа, 38. 
Бербатов, 53. Моутинью, 90

«Байер» (Германия) – «Атлетико» (Испания) 1:0 Чалханоглу, 57   
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